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Ничего ты с этим не поделаешь: любят у нас в России круг лые 
цифры и символические совпадения. Наш 150-й номер подо-
спел вовремя — герой нашей ноябрьской обложки Денис Соко-
лов как раз отметил свой 47-й день рождения. Отметил по-удар-
ному: запустил новый сайт любительской серии «Аматур», над 
которым команда разработчиков, ведомая Кириллом Сонком, 
работала полтора года (см. стр. 12 и стр. 54). Теперь наши луч-
шие теннисные любители нового поколения смогут чувство-
вать себя в этом обновленном виртуальном пространстве как 
рыба в воде. А те, кто постарше и не любят менять привычек, 
потренируются с компьютерной «мышкой» в руке (ну прямо, 
как с той ракеткой) и перестанут чувствовать себя, как рыба, 
выброшенная на берег.

Мы же в редакции TW перешагнули рубеж в полторы сотни 
выпусков. Мы работаем над теперь уже единственным теннис-
ным журналом России уже более 15 лет. Этот юбилейный номер 
весьма насыщен событиями и персоналиями. Он воздает долж-
ное целеустремленности Вероники Кудерметовой, проводящей 

лучший сезон в карьере (стр. 26). Не забыли мы и о ее теперь 
уже легендарном отце — в прошлом известном российском хок-
кеисте Эдуарде Кудерметове, воспитавшем уже двух тенниси-
сток (стр. 30). Есть и у нас отечественные Ричарды Уильямсы.

Не без нотки грусти рассказываем мы о победе сборной 
Швейцарии в Кубке Билли Джин Кинг (стр. 40), потому что 
в прошлогоднем финале этих же швейцарок наши девушки 
обыграли в одну калитку, а в этом из-за санкций международных 
теннисных организаций российских теннисисток несправедли-
во лишили права защитить свой титул. И, конечно же, радуемся 
выходу в полуфинал Итогового чемпионата ATP Андрея Рублёва, 
потому что это его лучший результат в карьере на этом турнире 
(стр. 16). Ну а победил на нем Новак Джокович, на мой субъек-
тивный взгляд, лучший из уже распавшейся «Большой тройки»: 
Федерера уже нет в туре, а главный конкурент серба Рафаэль 
Надаль в Турине проиграл два матча подряд, и его победа над 
Каспером Руудом в ничего не решавшем третьем групповом 
матче пилюлю болельщикам испанца подсластила не шибко.

Полторы сотни 
и полтора года

МИХАИЛ  ИВАНОВ
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из них на любом языке возможно только с письменного 
разрешения ред акции. За содержание рекламных 
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FOCUS
ШВЕЙЦАРСКИЙ МЕХАНИЗМ СБОЯ НЕ ДАЛ

НА ЭТОТ РАЗ… В ФИНАЛЕ КУБКА БИЛЛИ ДЖИН КИНГ ВЕДОМАЯ ЭКС-
СЛОВАЧКОЙ БЕЛИНДОЙ БЕНЧИЧ СБОРНАЯ ШВЕЙЦАРИИ УВЕРЕННО 
ПОБЕДИЛА КОМАНДУ АВСТРАЛИИ. СМОГЛА БЫ ШВЕЙЦАРИЯ ВЗЯТЬ  
РЕВАНШ ЗА ПРОИГРАННЫЙ ПРОШЛОГОДНИЙ ФИНАЛ У РОССИИ — 
У КОТОРОЙ ТЕПЕРЬ ДВЕ ТЕННИСИСТКИ В ТОП-10 И ДВЕ В ТОП-20?  
ЭТОГО МЫ, УВЫ, НИКОГДА НЕ УЗНАЕМ (СМ. МАТЕРИАЛ НА СТР. 40)
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Каролин Гарсия взяла 
штурмом Форт- Уэрт!

29-летняя француженка Каролин Гар-
сия со счетом 7/6 (7:4), 6/4 переиграла 
24-летнюю представительницу Белару-
си Арину Соболенко и стала победитель-
ницей Итогового турнира WTA, который 
проходил в Форт- Уэрте (шт. Техас, США). 
Матч продолжался 1 час 40 минут. На сче-
ту Гарсии 11 эйсов и 1 двой ная ошибка. 
Соболенко 4 раза подала навылет и со-
вершила 3 двой ные ошибки. Вот как 
Соболенко объяснила свое поражение: 
«Я просто немного снизила свой уровень 
игры. На тай-брейке и в первом гейме 
второго сета. Вот и все. Я сделала все, что 
было в моих силах. Но она показала неве-
роятный теннис». А вот комментарий Ка-
ролин Гарсии: «Очень довольна настро-
ем. Я все время оставалась спокойной. 
Все негативные эмоции не влияли на 
меня. И это серьезно помогло в смысле 
того, что я воспользовалась возможно-
стями, которые были у меня на тай-брей-
ке и в первом гейме во втором сете, когда 
мне удалось взять ее подачу».

Гарсия стала первой француженкой 
с 2006 года после Амели Моресмо, ко-
торой удалось одержать победу в вось-
ми или более матчах с  соперницами 
из топ-10 рейтинга WTA в пределах од-
ного года. В  обновленном рейтин-
ге WTA в женском одиночном разряде 
Соболенко и Гарсия поднялись на два 
места: Соболенко стала пятой, а  Гар-
сия — четвертой.

На кортах отеля Ali Bey 
Club Manavgat пройдет 
чемпионат мира по 
теннису ITF World 
Tennis Masters Tour

В  период с  19  марта по 1  апреля 
2023 года в отеле Ali Bey Club Manavgat 
пройдет один из самых престижных 
турниров старшей возрастной катего-
рии под эгидой Международной феде-
рации тенниса ITF — чемпионат мира 
по теннису ITF World Tennis Masters 
Tour в  одиночном и  командном раз-
рядах. Президент ITF Дэвид Хаггерти, 
президент Федерации тенниса Тур-
ции (TTF) Ченгиз Дурмуш и  замести-
тель председателя совета директоров 
Gürok Group Эсин Гюрал Аргат приня-
ли участие в пресс- конференции в от-
еле Ali Bey Club Manavgat, чтобы объ-
явить о  проведении предстоящего 
теннисного чемпионата, в ходе кото-
рого ожидается приезд 600 игроков из 
160 команд со всего мира. Президент 
TTF Ченгиз Дурмуш сообщил, что выда-
ющиеся игроки в пяти различных воз-
растных категориях от 30 до 50 лет при-
летят в Анталию, чтобы представлять 
свои страны на чемпионате. «Мы ценим 

возможность проведения чемпиона-
та ITF World Tennis Master Tour в  на-
шей стране, в  прекрасных отелях Ali 
Bey Hotels & Resorts, оснащенных по-
чти 60 профессиональными кортами, 
в  сотрудничестве с  Международной 
федерацией тенниса», — отметил Дур-
муш. «Мы с Ченгизом Дурмушем лич-
но знакомы на протяжении уже 10 лет, 
и я могу с уверенностью отметить, что 
представители Федерации тенниса Тур-
ции всегда вносили огромный вклад 
в развитие международного сообще-
ства тенниса. Когда мы пришли к ним 
с этим предложением, президент TTF 
с  радостью поддержал инициативу. 
И благодаря нашим совместным уси-
лиям в  период с  19  марта по 1  апре-
ля 2023 года здесь, в отеле Ali Bey Club 
Manavgat, пройдет чемпионат ITF World 
Masters Tour, в котором примут участие 
игроки в возрасте от 30 лет», — проком-
ментировал Дэвид Хаггерти. Поблаго-
дарив Турцию и Турецкую федерацию 
тенниса за их содействие в развитии 
тенниса, Хаггерти завершил свое вы-
ступление словами: «В предстоящем 
год у мы примем здесь 160 команд 
и 600 игроков. В настоящее время мы 
уже проводим в Турции финалы турни-
ров среди юниоров Billie Jean King Cup 
Juniors и Davis Cup Juniors. Турция от-
лично проявила себя в  организации 
и управлении этими чемпионатами».
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Камилла Рахимова 
выиграла турнир 
в Нанте

103-я ракетка мира 21-летняя росси-
янка Камилла Рахимова со счетом 6/4, 
6/4 переиграла китаянку Синьюй Ван 
и стала победительницей турнира ITF 
(W60) в Нанте (Франция). Матч продол-
жался 1 час 42 минуты. На пути к титулу 
Рахимова обыграла бельгийскую тенни-
систку Магали Кемпен (7/5, 7/5), францу-
женку Одри Альби (6/3, 6/4), датчанку 
Клару Таусон (7/6 (7:5), 3/6, 6/2), украин-
ку Дарью Снигур (неявка). Для Камиллы 
Рахимовой этот трофей стал седьмым на 
уровне ITF в одиночном разряде. В пар-
ном разряде она выиграла еще семь 
трофеев уровня ITF и два трофея уров-
ня WTA. Рахимова является профессио-
налом с 2018 года. Ее высшая строчка 
в рейтинге WTA — 90-я.

Мэр Москвы Сергей 
Собянин наградил 
тренера Карацева

Александр Куприн, наставник россий-
ского теннисиста Аслана Карацева, полу-
чил награду за обеспечение подготовки 
спортсменов, добившихся высоких спор-
тивных достижений на XXXII Олимпий-
ских играх. Мэр Москвы Сергей Собянин 
вручил тренеру медаль ордена «За заслу-
ги перед Отечеством». Напомним, Кара-
цев в паре с Еленой Весниной выиграл 
серебряную награду ОИ-2020 в миксте. 
На данный момент Куприн является пе-
дагогом дополнительного образования 
школы № 1287.

«Теперь я точно знаю, что путь к олим-
пийским медалям начинается в  обыч-
ной московской школе, в  спортивном 
зале», — сказал Александр Куприн на 
торжественной церемонии. Куприн на-
чал тренировать Карацева в 14-летнем 
возрасте. С 2008 года он возглавил ко-
манду теннисиста в качестве тренера, 
менеджера и  капитана в  одном лице. 

Под руководством Александра Аслан 
стал чемпионом России, лауреатом на-
циональной теннисной премии «Русский 
Кубок» в  номинации «Лучший юниор 
2011 года», трехкратным призером лет-
ней Универсиады в Южной Корее.

320 000

«Что за хрень он 
несет. Он не имеет 
права вести себя 

как засранец, но он 
ведет. Смешно».

Комментарий  
Майкла Джойса,  

экс-тренера россиянки 
Марии Шараповой, по 
поводу высказывания 
Стефаноса Циципаса, 

который заявил, 
что в проигранном 
им матче Рублёву 
он «играл лучше 
и креативнее, 

а Андрей победил за 
счет тех нескольких 

инструментов, 
которыми обладает».

Highlight

ДОЛЛАРОВ ПОЛУЧИЛ ДАНИИЛ 
МЕДВЕДЕВ ЗА ТРИ ПОДРЯД 

ПОРАЖЕНИЯ НА ИТОГОВОМ 
ТУРНИРЕ ATP В ТУРИНЕ

Брэндон Накашима 
выиграл молодежный 
Итоговый турнир ATP

Американский теннисист Брэндон 
Накашима со счетом 4/3 (7:5), 4/3 (8:6), 
4/2 переиграл чеха Иржи Лехечку и стал 
чемпионом молодежного Итогового 
турнира ATP среди игроков не старше 
21 года в трех сетах, который завершил-
ся в Милане. Матч продолжался 1 час 
и 20 минут. На счету Накашимы 11 эй-
сов и 1 двой ная ошибка. Лехечка 4 раза 
подал навылет и не допустил ни одной 
двой ной ошибки. Теперь Накашима ве-
дет в очных встречах с Лехечкой со сче-
том 2-0. Ранее он обыграл чеха на этом 
же турнире в групповом этапе со счетом 
4/1, 4/3 (7:2), 4/2.
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Жиль Мореттон раскритиковал 
новый формат Кубка Дэвиса

Президент Федерации тенниса Франции (FFT) Жиль Морет-
тон в очередной раз выразил свое несогласие с обновленным 
Кубком Дэвиса, раскритиковав Международную федерацию тен-
ниса (ITF).

Жиль Мореттон является одним из самых критически настро-
енных сторонников Кубка Дэвиса и его реформы, начавшейся 
три года назад, когда общее собрание акционеров ITF дало зе-
леный свет изменениям, которые должны быть внесены в его 
структуру. В настоящее время за соревнованием следит компа-
ния Kosmos, основанная бывшим футболистом Жераром Пике, 
который недавно ушел из спорта. Ранее в этом году француз-
ский чиновник выступил с резкой критикой в адрес Kosmos, зая-
вив, что ее основателю «нет дела до тенниса» и он «хочет только 
найти систему, которая будет приносить ему деньги». «В теку-
щей конфигурации мы не можем продвинуться вперед в Кубке 
Дэвиса. Потому что в ITF нет прозрачности. У нас очень мало 
информации о контракте с Kosmos и об условиях, на которых 
мы могли бы выйти из него», — заявил Мореттон в интервью 
французской «Экип».

Президента Федерации тенниса Польши 
обвиняют в сексуальных домогательствах

Народный депутат Катержина Котула, в детстве профессионально занимавшаяся 
теннисом, обвинила нынешнего президента Федерации тенниса Польши Миросла-
ва Скшипчинского в сексуальных домогательствах. На тот момент Катержине было 
13 лет. «Вокруг него была аура необыкновенного тренера, человека, который может 
вывести тебя на новый уровень. Он приехал в наше маленькое Грыфино со своей тог-
дашней женой Ренатой, которая во второй половине 1980-х годов была лучшей тенни-
систкой Польши. В нашем клубе сказали, что иметь такого тренера — большая честь. 
В 1992 году он организовал турнир WTA, что произвело на всех большое впечатление. 
Но во время тренировок он позволял себе отвратительные вещи. Он комментировал 
наше половое созревание: «У вас же есть сиськи!» или «У тебя хорошая задница». Он 
спрашивал мальчиков, не хотят ли они потрогать нас, и любил повторять: «Когда жен-
щина говорит нет, она имеет в виду да». Спустя время эти сексистские высказывания 
стали нормой. Нам было по 13 или 14 лет. В какой-то момент он начал искать возможно-
сти для физического контакта: трогал нас, терся. Часто после индивидуальных трениро-
вок он звал нас к себе в «офис» — обычно это были раздевалки или места для хранения 
инвентаря. Он запирал двери и причинял нам боль. Он трогал меня в интимных местах. 
За три года пребывания в клубе он насиловал меня не менее дюжины раз. Когда он де-
лал это, я как будто была парализована. Просто была не в силах пошевелиться. Я была 
14-летней девочкой с кудрявыми волосами, а он — сексуальным хищником. Почему 
я  ничего не предпринимала? 
Сейчас я объясняю это детским 
стыдом. Сейчас он является са-
мым важным лицом в польском 
теннисе. Он даже говорил, что 
собирается стать министром 
спорта», — цитирует Котулу ре-
сурс Onet.

Мирослав Скшипчинский 
занимает пос т президента 
Федерации тенниса Польши 
с 2017 года. Кроме того, его об-
виняют в том, что он избивал 
свою дочь. Жертвой домашнего 
насилия стала и его теперь уже 
бывшая жена Рената Скипшин-
ская (одна из ведущих тенниси-
сток Польши 1980-х).

Бориса Беккера 
депортируют 
в Германию

Экс-первая ракетка мира, 6-кратный 
победитель турниров «Большого шлема» 
Борис Беккер, отбывающий тюремный 
срок в Великобритании, будет депорти-
рован в Германию к Рождеству. Об этом 
сообщает британская «The Sun».

Кандидатура именитого теннисиста 
была одобрена в рамках программы, на-
правленной на снижение нагрузки на 
британские тюрьмы за счет депортации 
иностранных заключенных на родину. 
Программа дает «любому иностранному 
гражданину, отбывающему установлен-
ный срок и подлежащему высылке из Ве-
ликобритании, право покинуть тюрьму 
и быть депортированным не более чем 
за 12 месяцев до самого раннего сро-
ка освобождения». При этом заключен-
ный, соглашаясь на депортацию, сокра-
щает срок своего наказания на 135 дней. 
По сути, Беккер проведет в тюрьме около 
семи месяцев.
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Highlight

Корентен Муте 
лишился поддержки 
Федерации тенниса 
Франции

Федерация тенниса Франции (FFT) 
исключила из своей структуры 64-ю ра-
кетку мира Корентена Муте. Об этом 
сообщила французская «Экип». Реше-
ние вызвано частыми нарушениями ко-
декса поведения со стороны игрока. Как 
уже писал TW, в конце сентября Муте 
чуть не подрался с  соперником по-
сле окончания матча, судье даже при-
шлось разнимать теннисистов. Отныне 
FFT не будет оказывать Муте финансо-
вую поддерж ку. Корентен также не бу-
дет больше бесплатно тренироваться 
в Национальном центре со специали-
стом, которого ему предоставляла FFT. 
Напомним, Муте выступал на турнире 
серии «Мастерс» в Париже (Франция). 
Пробившись в основную сетку через 
квалификацию, Корентен обыграл 
в 1-м круге 26-ю ракетку мира хорва-
та Борну Чорича со счетом 3/6, 6/3, 6/4.

Хольгер Руне — чемпион 
«Мастерса» в Париже

19-летний датский теннисист Холь-
гер Руне (18-й в рейтинге ATP) со сче-
том 3/6, 6/3, 7/5 одолел серба Новака 
Джоковича и стал чемпионом «Мастер-
са» в Париже. Матч продолжался 2 часа 
33 минуты. На счету Джоковича 8 эй-
сов и  2 двой ные ошибки. Руне 6 раз 
подал навылет и допустил 6 двой ных 
ошибок. Таким образом, Новак Джо-
кович не смог защитить трофей, кото-
рый завоевал в прошлом году. На пути 
к титулу Руне обыграл швейцарца Стэ-
на Вавринку, поляка Хуберта Хуркача, 
россиянина Андрея Рублёва, испанца 
Карлоса Алькараса и канадца Феликса 
Оже- Альяссима.

Вот как Руне прокомментировал 
свою победу: «Стоять здесь с  трофе-
ем —  просто невероятно, потрясаю-
щее чувство. Было трудно ожидать это-
го, начав неделю с тремя матчболами. 
После матча все было очень эмоцио-
нально. Наверное, это лучшее чувст-
во в моей жизни, за всю мою карьеру. 
Сбылась своего рода маленькая мечта, 
хотя у меня есть и большие мечты. Это 

действительно хороший шаг на пути 
к тому, чтобы иметь возможность иг-
рать такие матчи против одного из ве-
личайших игроков, таких как Новак. 
Мой уровень стресса был очень высо-
ким, поэтому я очень рад пройти че-
рез это». Обращаясь к Джоковичу, дат-
чанин сказал: «Я  хочу начать с  того, 
что Новак один из моих любимых иг-
роков. Знаешь, я наблюдаю за тобой 
с детства, тренируюсь с тобой. Прият-
но иметь возможность делить корт с то-
бой и твоей командой. Вы знаете, что 
вы действительно хороши и  делаете 
потрясающую работу. Поэтому я желаю 
вам и Новаку всего наилучшего в кон-
цовке этого сезона».

«Хочу поздравить тебя, твою коман-
ду и семью, – отметил со своей стороны 
Новак Джокович, обращаясь к Руне. — 
Вы абсолютно заслуживаете эту побе-
ду — у вас была удивительная неделя, 
фантастическая. Я не рад, что ты по-
бедил меня, но, с другой стороны, рад 
за тебя, потому что ты мне нравишься 
как личность. Думаю, что ты очень пре-
данный парень, который любит теннис 
и  тратит много времени на тяжелую 
работу, так что это окупается для тебя, 
и я уверен, что впереди у тебя светлое 
будущее. Поздравляю!».

В 2023 году в России не 
будет турниров WTA

Женская теннисная ассоциация (WTA) 
представила предварительный кален-
дарь на грядущий сезон 2023 года, ко-
торый станет для организации юби-
лейным —  пятидесятым в  истории. 
Из турнирного календаря видно, что 
WTA не планирует проводить турни-
ры в России. Ранее в календарь входи-
ли соревнования категории WTA-500 

в Санкт- Петербурге St. Petersburg Ladies 
Trophy и октябрьский «Кубок Кремля» 
(WTA-500). Первый в сезоне-2023 тур-
нир «Большого шлема» — Открытый 
чемпионат Австралии — пройдет с 16 
по 29 января, «Ролан Гаррос» — с 28 мая 
по 11 июня, Уимблдон — с 3 по 16 июля, 
US Open — с 28 августа по 10 сентября. 
Кроме традиционных турниров, WTA 
анонсировала несколько новых, кото-
рые пройдут в феврале: турнир кате-
гории WTA-250 в  Остине (штат Техас, 
США); турнир категории WTA-250 в Ме-
риде (Мексика).
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Украшения от Уильямс- 
младшей на букву «S»

23-кратная чемпионка т урниров 
«Большого шлема» в женском одиноч-
ном разряде, бывшая первая ракетка 
мира, американская теннисистка разме-
стила новый пост в своих социальных се-
тях. 41-летняя спортсменка показала но-
вую коллекцию украшений имени себя, 
о чем говорит буква «S» на некоторых 
ювелирных изделиях.

Иванович отметила 
35-летие новым нарядом

Экс-первая ракетка мира, чемпион-
ка «Ролан Гаррос — 2008» сербка Ана 
Иванович разместила новую фотогра-
фию в своих социальных сетях — на ней 
спорт сменка показала, в каком наряде 
отпраздновала свой 35-й день рождения. 
«Сегодня празднуем в кругу семьи. Всем 
спасибо за поздравления», — подписала 
Иванович фотоснимок. Напомним: спорт-
сменка объявила о завершении карьеры 
в 2016 году. В 2016 году она вышла замуж 
за чемпиона мира 2014 года по футболу 
немца Бастиана Швайнштайгера, у пары 
двое детей.

Ллейтон Хьюитт 
отдохнул на Фиджи

Двукратный чемпион турниров «Боль-
шого шлема», бывшая первая ракетка 
мира, австралийский теннисист Ллейтон 
Хьюитт опубликовал новый пост в своих 
социальных сетях. 41-летний спортсмен 
показал, как выглядит в настоящий мо-
мент и, судя по фото, он в отличной фор-
ме. Австралиец сфотографировался на 
фоне бассейна в фешенебельном отеле 
на Фиджи. «Потрясающий отдых в этом 
отеле. Гостеприимство просто фантасти-
ческое, и персонал оказался весьма дру-
желюбным. Жду не дождусь возвраще-
ния», — подписал он снимок.

Людмила Самсонова 
отдыхает 
с возлюбленным 
на Мальдивах

20-я ракетка мира российская тенни-
систка Людмила Самсонова размести-
ла в социальных сетях серию снимков 
с романтического отдыха на Мальдивах 
со своим возлюбленным. Имя челове-
ка, покорившего сердце девушки, пока 
неизвестно, но его часто можно было 
увидеть в ложе спортсменки во время 
турниров — по некоторым данным, это 
ее тренер- спарринг.

Серебряный век Серены

Экс-первая ракетка мира, 23-кратная 
чемпионка турниров «Большого шлема» 
в женском одиночном разряде американ-
ская теннисистка Серена Уильямс разме-
стила новую запись в своих социальных 
сетях. 41-летняя спортсменка выложила 
снимок с фотосессии, которую она про-
вела в шикарном серебристом платье. 
«Всегда готовы. Новые платья уже до-
ступны», — подписала она фотографию.

Элина Свитолина 
сфотографировалась 
с новорожденной 
дочерью

Бронзовый призер Олимпиады-2020 
в Токио (Япония), бывшая третья ракет-
ка мира, украинская теннисистка Элина 
Свитолина опубликовала в социальных 
сетях семейное фото. В кадре — муж Сви-
толиной, французский теннисист Гаэль 
Монфис, и их новорожденная дочь. Как 
уже писал TW, в середине октября Сви-
толина родила девочку, которую назва-
ли Скай. «Родительство…» — подписала 
фото Элина.

10 • TENNIS WEEKEND • НОЯБРЬ 2022



Highlight

Сладкоежки Хачанов, Хуркач,  
Гоффен и примкнувший к ним Тим

Россиянин Карен Хачанов, поляк Хуберт Хуркач и бельгиец Давид Гоффен посетили 
музей шоколада в Антверпене во время проходившего в этом городе турнира ATP. Тен-
нисисты оставили свои автографы на теннисных мячах, изготовленных из шоколада. 
Позже музей также посетил австриец Доминик Тим, после чего признался в соцсетях, 
что его любимым является 100-процентный черный шоколад.

Паула Бадоса влюбилась 
в кубинского актера

12-й номер мирового рейтинга ис-
панская теннисистка Паула Бадоса раз-
местила новый пост в своих социальных 
сетях. 24-летняя спортсменка выложи-
ла фотографии с возлюбленным, кубин-
ским актером и моделью Хуаном Бетанку-
ром. В сентябре Бетанкуру исполнилось 
32 года. «Лучший друг», — подписала фо-
тографию Бадоса. Они встречаются с Бе-
танкуром с 2021 года.

На отдыхе Анетт 
Контавейт думает, 
как монах

17-я ракетка мира, эстонская тенни-
систка Анетт Контавейт разместила 
в социальных сетях новые фотографии 
с отдыха на Бали (Индонезия). «Послед-
ние дни», — подписала фото 26-летняя 
Контавейт. Рядом с  ее шезлонгом на 
пляже на стуле лежит книга под назва-
нием «Think like a monk» — «Думай, как 
монах». Болельщики теннисистки ис-
кренне надеются, что Анетт вдохновится 
прочитанным лишь для духовного совер-
шенствования, но не уйдет из WTA-тура 
в монастырь…

Филиппинская 
юниорка попала 
на обложку Vogue

17-летняя филиппинская теннисистка 
Александра Эала стала героиней облож-
ки глянцевого журнала Vogue (Филиппи-
ны). В настоящий момент талантливая 
юниорка уже занимает 214-ю строчку 
взрослого рейтинга WTA. В сезоне-2022 
Александра Эала стала победительницей 
юниорского US Open, обыграв в финале 
со счетом 6/2, 6/4 чешку Люси Гавличко-
ву. Отметим, что Эала тренируется в тен-
нисной академии 22-кратного чемпиона 
турниров «Большого шлема» испанца Ра-
фаэля Надаля на Майорке.

Эмма Радукану 
примерила платье 
от Dior

Победительница Открытого чемпи-
оната США 2021  года, 19-летняя бри-
танская теннисистка Эмма Радукану 
выложила в  своих социальных сетях 
фотографию, на которой она позиру-
ет в платье от Dior. «Спокойной ночи, 
Dior», — подписала она фотоснимок. На-
помним, Радукану сенсационно выигра-
ла US Open 2021, но потом ее результаты 
пошли на спад, и в 2022 году она ни разу 
не прошла дальше второго круга на тур-
нирах «Большого шлема». На Australian 
Open, на Открытом чемпионате Фран-
ции и на Уимблдоне она проигрывала во 
втором раунде, на US Open выбыла в пер-
вом. В итоге в настоящее время она яв-
ляется всего лишь 75-й ракеткой мира.
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Tennis Weekend: Почему именно сейчас вы запустили но-
вый сайт, и сколько времени ушло на его создание?

Денис Соколов: На разработку нового сайта мы потратили 
полтора года. Намерение обновить предыдущий сайт назре-
вало давно, потому что ему было около 7–8 лет. Это достаточ-
но старая разработка, он уже устарел как морально, так и ви-
зуально, и технически. Нам пора уже было двигаться вперед. 
Поэтому лет пять назад мы начали задумываться о том, что-
бы кардинально изменить сайт. Сейчас это уже не просто сайт, 
а крупная цифровая система в онлайне. Мы долго выбирали 
подрядчиков, пробовали с кем-то работать, искали партнеров… 
Но никак ничего не могли найти подходящего. И более полу-
тора лет назад нам выпал случай — нашли толковую команду, 
и у нас вовремя появился инвестор, который помог нам все 
реализовать. И вот мы с этой командой полтора года разраба-
тывали новый проект. Нельзя сказать, что мы сейчас меняем 
только сайт — мы вообще многое меняем в Amatour: подход, 
концепцию, внедряем новые направления. И сайт, который мы 
запустили, выведет Amatour на новый, более высокий уровень. 
Он позволит нам двигаться вперед и избежать застоя, что для 
нас очень важно. Ибо то, что у нас было до этого, по нашему 
мнению, — это вчерашний день. Во весь рост встал вопрос о за-
мене сайта. Вообще, это уже третья наша разработка: первый 
сайт Amatour прожил 3–4 года, потом был второй сайт… И вот 
сейчас появилась новая, современная система, которую мы, 
конечно, будем еще дорабатывать. Она будет меняться, улуч-
шаться, причем это происходит постоянно — каждые две неде-
ли, каждый месяц. Надеемся, что это будет надолго, современ-
но и эффективно.

TW: В чем заключается новый подход к Amatour, и как 
новый сайт поможет его реализовать?

Д. С.: Сейчас я не готов раскрыть все детали. У нас есть кон-
цепция развития Amatour. В общих чертах, мы ориентируем-
ся на то лучшее, что сделано в профессиональном АТР-туре 
и в ITF. Хотя Amatour много лет, и его все знают, нам необхо-
димо поменять подходы с точки зрения того, как он будет раз-
виваться. Мы хотим, чтобы это был такой профессиональный 

любительский тур с крупными турнирами по всей России, с ин-
тересными событиями и мероприятиями, которые будут объ-
единять активных любителей. Они будут ездить на турниры 
по разным городам, общаться между собой, улучшать свои иг-
ровые навыки. При этом мы понимаем, что еще есть большое 
количество неохваченных нами любителей, которые играют 
в своих городах и, возможно, пока еще не готовы много време-
ни уделять крупным аматуровским турнирам, потому что пока 
находятся на своем начальном этапе развития. Так вот для них 
мы будем создавать локальные турнирные серии под эгидой 
Amatour, которые будут для них первым стартом — по аналогии 
с профессиональным туром, где вы играете сначала сателлиты, 
фьючерсы, челленджеры, а потом переходите выше — на уро-
вень турниров ATP.

TW: Нет ли в самом словосочетании «профессиональ-
ный любительский тур» противоречия?

Д. С.: Здесь имеется в виду, что мы будем прилагать усилия 
к тому, чтобы в любительской серии Amatour все было орга-
низовано на высоком профессиональном уровне. Для этого 
мы откликаемся на пожелания наших клиентов. По всей Рос-
сии в рамках Amatour в любительских турнирах играют в об-
щей сложности порядка 10 000 человек. При этом количество 
активных игроков, настоящих фанатов Amatour, которые ездят 
по разным городам, играют, тренируются, достигает около 2 000 
человек. Тут есть аналогия с тем же ATP-туром, там сейчас тоже 
2000 человек, которые стоят в рейтинге; при этом много наро-
ду играют юниорские турниры ITF. Вот в этом направлении мы 
и хотим развиваться. С одной стороны, будут крупные люби-
тельские турниры топового уровня для заядлых фанатов, кото-
рых мы называем «аматуровцы». Это те, кто готов ехать хоть на 
край света, если это будет интересное теннисное событие в лю-
бительском спорте. И будет отдельный тур по городам и реги-
онам т. н. облегченной — или, как мы ее называем, «лайтовой» 
серии под эгидой Amatour.

TW: Как прошел запуск сайта, с какими трудностями вы 
столкнулись, и какую оценку можно дать этому запуску?

Денис Соколов: 
«Новый сайт выведет 
Amatour на более 
высокий уровень!»
В интервью главному редактору TW генеральный директор 
Amatour Денис Соколов рассказал о том, какие надежды он 
возлагает на новый сайт любительской серии и объяснил, 
почему самое страшное в нашей жизни — это привычка…
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Д. С.: За то, что мы его все-таки запустили — оценка «отлич-
но». Мы понимали на стадии запуска, что будет достаточно мно-
го сложностей, ведь это непростой сайт по своему функционалу. 
Перед нами стояло много новых задач, которые мы пытались 
реализовать. Естественно, невозможно сразу все учесть. Изна-
чально мы планировали, что на разработку потратим год, в ито-
ге это заняло полтора года, и мы постоянно откладывали запуск 
сайта. Но потом уже решили, что надо запустить его, несмотря 
ни на что! Решили броситься в омут с головой. Собрались всей 
командой и твердо сказали: «Ребята, давайте запускать, иначе 
мы этого никогда не сделаем!» И решили запуститься и одно-
временно поддерживать обратную связь — получать фидбэк от 
пользователей, и уже на марше оперативно адаптировать сайт 
к потребностям наших игроков и участников. На мой взгляд, ос-
новные трудности связаны с тем, что очень долго жил старый 
сайт. И через него прошло много народа, к нему привыкли. В на-
шей жизни привычка — это самая страшная вещь! А у наших 
участников — раскрою небольшую тайну — возраст примерно 
45+. Большинство людей из этого поколения не очень любят ме-
нять свои устоявшиеся привычки и стиль жизни, поэтому для 
многих из них новый сайт даже чисто визуально непривычен. 
А вот игроки- любители молодого поколения, судя по результа-
там обратной связи, быстро адаптировались: им новый сайт 
очень нравится, они часами в нем сидят и любуются. Тем же, 
кто постарше, немного сложнее переходить на новый сайт, они 
привыкли к старому — знали, где и что искать. Там им было все 
понятно, а сейчас они немного теряются на новой платформе, 
им тяжело. Но это вопрос времени и формирования новых при-
вычек. Уверен, что в итоге они справятся.
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Приведу пример одного кардинального изменения. Для нас 
оно очень важное, и это было основополагающим новшеством 
при создании нового сайта: отныне каждый участник должен 
обязательно лично подать заявку на участие в турнире. Раньше 
он мог просто позвонить директору соревнований и попросить 
записать его на турнир. Считаю это правильным и логичным, 
потому что не может другой человек подавать заявку за игро-
ка — это должно быть его личным решением, его выбором. По-
этому он должен сам записаться на турнир, тем самым показав, 
что он будет в нем участвовать.

TW: Что ждет Amatour в будущем в глобальном плане?
Д. С.: Глобально в Amatour много разносторонних планов 

развития. Например, помимо взрослых любительских турни-
ров активно разрабатывается система детских турниров. Тут мы 
следуем тренду — в России сейчас проводится много турниров 
клубами, причем эти соревнования идут вне рамок Федерации 
тенниса России и за пределами Российского теннисного тура. 
И нам это интересно, мы имеем хорошую систему проведения 
турниров, учета рейтинговых очков, хорошую мобильную вер-
сию. Нам интересно это предложить для детей, для детских тур-
ниров — как для организаторов, так и для самих участников. 
У нас давно были планы — мы их как раз откладывали до за-
пуска нового сайта — по созданию командного любительско-
го российского чемпионата наподобие КХЛ в хоккее. И мы бу-
дем реализовывать этот проект на новой платформе — на базе 
нашего нового сайта. И еще у нас стоит задача по созданию 
Лиги Amatour — пока это рабочее название. Возможно, потом 
она будет потом немножко по-другому называться. Речь идет 
о турнирах, которые проходят в течение месяца, и люди сами 
на них регистрируются, а мы делаем им виртуальную сетку, она 
создается на сайте. Они договариваются и играют между собой 
и отправляют результаты. Это в народе в хорошем смысле на-
зывают «договорные матчи», которые тоже существуют в Рос-
сии, и мы хотели бы их объединить в какую-то общую всерос-
сийскую структуру.

TW: Что сейчас самое важное в плане развития сайта?
Д. С.: Для нас самое важное — его развивать и сделать удоб-

ным для наших пользователей. Важно, чтобы мы внедряли 
новые функциональности, потому что сейчас в интернете жи-
вут именно те проекты, которые не стоят на месте. Невозмож-
но в новых реалиях сделать какую-то современную площадку 
или сайт — и ничего не менять. Надо постоянно улучшать свой 
ресурс, что-то добавлять — только такие проекты пользуются 
успехом и развиваются, потому что все очень быстро меняет-
ся в онлайне. И важно иметь хорошую команду, благо она у нас 
есть. И нужно ее тоже развивать по мере возможностей, сле-
довать последним тенденциям, чтобы наш проект был одним 
из самых современных.

TW: Какова ваша оценка состояния любительского тен-
ниса в России и тенниса вообще?

Д. С.: В количественном плане я уже немного раскрыл этот 
вопрос, приведя соответствующие цифры. Россияне продолжа-
ют сейчас играть в теннис, хотя в нынешней непростой ситуа-
ции народ больше занят своими делами, поэтому наблюдается 
небольшой спад. Но это временно — уверен, что все восстано-
вится. Все равно: дети играют в теннис, строятся теннисные 
центры, несмотря ни на что — например, в Москве недавно 
открылись два теннисных центра, в других городах они тоже 
открываются. Все равно в теннисе есть перспектива. Кроме 
того, сегодня теннис — это, пожалуй, чуть ли не единственный 
вид спорта, в котором наши спортсмены продолжают высту-
пать на международных соревнованиях, в то время, как другие 
виды спорта для нас недоступны. Поэтому в нынешних услови-
ях теннис может стать видом спорта номер один. Потому что 
сейчас на международной арене мы можем болеть только за 
теннисистов.

TW: Что дала вам работа над проектом по разработке 
нового сайта Amatour.ru — в плане самообразования, лич-
ностного развития?

Д. С.: Для меня это шаг вперед в плане более глубокого осво-
ения IT-направления — одного из самых интересных для меня. 
Сегодня весь мир движется к этому — все уходят в Интернет, все 
так или иначе приходят к созданию хороших ресурсов в сети. 
У нас отличная команда, работа с ними тоже была для меня 
определенным обучением, хорошей школой. Я получил боль-
ше знаний в IT-сфере, работая с разработчиками сайта. Это нуж-
но было для дела и вдобавок было интересно.

TW: Журналисты любят символы и совпадения: видимо, 
этот сайт, который, несмотря на определенные трудности, 
успешно запустился, стал хорошим подарком ко дню ро-
ждения, который вы отметите в ноябре — через несколько 
дней после этого интервью?

Д. С.: Подарок — это то, что дарят, а над сайтом мы полтора 
года упорно работали (улыбается), хотя работал я с удовольст-
вием. Это, скорее, будет хорошей перспективой для отложен-
ного подарка — на 50-летний юбилей, который я буду отмечать 
через несколько лет.

TW: Еще один вопрос про совпадения — нынешний но-
ябрьский номер журнала «Tennis Weekend» уже 150‑й по 
счету. Круглая цифра, повод для подведения итогов. Инте-
ресно узнать ваше мнение как издателя — какую роль сы‑
грал журнал в популяризации тенниса вообще и любитель-
ского тенниса, в частности? И почему в России, несмотря 
на всю цифровизацию СМИ, печатное теннисное издание 
по‑прежнему востребовано и те, кто хочет заявить о сво-
их новых проектах в сфере тенниса, предпочитают это де-
лать на страницах TW?

Д. С.: Сейчас это единственный теннисный журнал в России, 
который через многое прошел за 15 лет — были и взлеты, ког-
да тираж и количество полос росли, и спады. Хотя сложно ска-
зать, что у маленького издания вообще бывают легкие време-
на — просто есть менее тяжелые. В любом случае приятно, что 
журнал по-прежнему издается и живет. Мы стараемся его сохра-
нить, работаем ради этого вместе с редакционной командой, 
чтобы регулярно доставлять его потребителю — чтобы его чи-
тали и смотрели. Надеемся, что он будет жить, приложим к это-
му все силы. Да, возможно, с цифровизацией тираж журналов 
уменьшился, но мы все равно пока не лишились тактильных 
ощущений, поэтому когда ты берешь в руки журнал и его ли-
стаешь, это немножко другое, нежели когда ты просматриваешь 
новости в Интернете. А если ты хочешь выпить чашечку кофе, 
отдохнуть и что-то при этом полистать в свое удовольствие, то 
книги и журналы тебе ничто не заменит. Поэтому печатные жур-
налы всегда будут жить — они могут изменяться, их будет мень-
ше, возможно, они будут на другое ориентированы, но, по край-
ней мере, в ближайшей перспективе они не умрут.

БЕСЕДОВАЛ МИХАИЛ ИВАНОВ

Изначально мы планировали, что на 
разработку потратим год, в итоге 
это заняло полтора года, и мы 
постоянно откладывали запуск сайта. 
Но потом уже решили, что надо 
запустить его, несмотря ни на что! 
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Итоговый турнир Ассоциации теннисистов- 
профессионалов (АТР), который второй раз 
прошел в Турине, завершился триумфом Новака 
Джоковича. Обыграв в финале норвежца Каспера 
Рууда, 35-летний серб выиграл это состязание 
в шестой раз и повторил рекорд, которым до 
этого единолично владел швейцарец Роджер 
Федерер. Кроме того, Джокович стал самым 
возрастным чемпионом итогового турнира, 
а еще заработал максимальное количество 
призовых для одного игрока на одном теннисном 
состязании — более 4,7 миллионов долларов.

Беспредельный 
Джокович
Репортерский дневник  

Nitto ATP Finals 2023

12 ноября,  
за день до начала. 
Православная группа

Ну, вот я и в Турине. От дома до отеля 
добирался ровно сутки и, естественно, 
не без приключений. У Turkish Airlines — 
отличные самолеты, только летают они 
не по расписанию, поэтому сидеть на пе-
ресадке в Стамбуле пришлось более пяти 
часов. Имели место и другие логистиче-
ские накладки. Например, миланский 
автобусный вокзал Lampugnano, окку-
пированный лицами сомнительной репу-
тации, — не самое приятное место прове-
дения досуга субботним вечером. Но все 
это, уверен, не зря, ведь Nitto ATP Finals, 

на котором событием становится практи-
чески каждая игра — это квинтэссенция 
всего мужского теннисного сезона плюс 
максимально качественный теннисный 
продукт в привлекательной рекламной 
упаковке. Тем более, что в полноценном 
формате, без коронавирусных ограниче-
ний, он проводится впервые за три года.

Для нас едва ли не главная особен-
ность предстоящих состязаний выяви-
лась в  результате жеребьевки. Впер-
вые за всю историю мужского итогового 
в одну группу попали двое наших — Да-
ниил Медведев, который в 2021 году взял 
титул в Лондоне, а в 2022-м в Турине до-
шел до финала, и Андрей Рублёв, не ис-
пользовавший уже две своих попытки 
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выйти в play-off. Компанию им составили 
Стефанос Циципас и Новак Джокович, то 
есть, группа получилась православная. 
Посмотрим, что из этого выйдет. Сам факт 
попадания двух россиян в одну группу 
нельзя оценивать однозначно. С одной 
стороны, им противостоят серьезней-
шие соперники. С другой стороны, Ци-
ципас играет с некоторыми срывами, да 
и Джокович в плохие для себя дни тоже 
уязвим, что продемонстрировал финал 
Rolex Paris Masters, в котором Новак усту-
пил молодому датчанину Хольгеру Руне, 
поднявшемуся в рейтинге на десятое ме-
сто и ставшему в Турине первым запас-
ным. Так что победитель первого матча 
в  Красной группе между Медведевым 
и Рублёвым, которые сыграют в поне-
дельник днем, в любом случае заработа-
ет не самую плохую возможность выйти 
в полуфинал. Да и для проигравшего еще 
не все будет потеряно.

В другом квартете вместе с Рафаэлем 
Надалем оказались Каспер Рууд и два де-
бютанта — Феликс Оже- Альяссим и Тей-
лор Фритц. А вот первой ракетки мира 
19-летнего испанца Карлоса Алькараса 
в Турине не будет. На недавнем турнире 
категории Masters Series в Париже он по-
лучил очень неприятную травму мыш-
цы брюшного пресса и теперь вынужден 
обходиться без тренировок около ше-
сти недель. Учитывая, что самого юного 
в истории АТР лидера мирового рейтинга, 
в блестящем стиле выигравшего два ме-
сяца назад US Open, заменил не самый ха-
ризматичный Фритц, туринский саммит, 
видимо, многое потерял. Во всяком слу-
чае, пока кажется именно так.

13 ноября, воскресенье,  
день первый.
Американский затык Надаля

Краткое знакомство с турниром состо-
ялось. Зал Pala Alpitour, один из объектов 
зимней Олимпиады 2006 года, по-преж-
нему выглядит довольно современно. 
Мои знакомые знатоки VIP-зон, с кото-
рыми уже удалось пересечься, считают, 
что для высокопоставленных гостей из 
так называемой теннисной семьи здесь 
условия лучше, чем были в Лондоне на 
O2 Arena. Правда, такой пресс- центр, как 
там повторить вряд ли удастся — все-та-
ки, на туринском стадионе места помень-
ше. Зато пишущим журналистам, чьи соо-
течественники находятся на корте, здесь 
разрешается занимать свободные места 
в боксах для фоторепортеров, располо-
женных рядом с гостевыми боксами иг-
роков. А оттуда смотреть матчи очень ин-
тересно. Не случайно там же по очереди 
сидят британские теннисные герои прош-
лых лет Тим Хенмэн и Грег Руседски, кото-
рые периодически выходят в прямой те-
леэфир и делятся своими ощущениями.

Первые результаты не удивили. На-
даля, уступившего Фритцу, в  Турине, Ф
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отвечать из небольших аутов. Но амери-
канец воспринял эту психическую мини-
атаку абсолютно спокойно, а затем начал 
рационально решать свою тактическую 
задачу — заставлять Надаля играть в дви-
жении, максимально сокращая время на 
его подготовку к каждому удару. И вы-
играл, как и Рууд, в двух сетах. Вот тебе 
и новичок!

14 ноября, понедельник,  
день второй.
Матчбол года

Матч Рублёв — Медведев стал вели-
колепным представлением. Через пол-
тора часа после его завершения у Анд-
рея, выигравшего в трех сетах, все еще 
горели глаза. «37 ударов на матчболе? — 
уточнил он, отвечая на мой вопрос. — 
Нет, не бывало. Такое со мной точно пер-
вый раз в жизни». А Даниил, несмотря на 

обескураживающий для себя результат, 
нашел в себе силы порадоваться за ста-
рого приятеля. «Конечно, я очень рас-
строен тем, что проиграл, — признал-
ся он. — Но в каком-то смысле все не так 
плохо. Теперь у Андрея есть шансы выйти 
из группы, а если он обыграет остальных, 
возможно, это поможет и мне».

Первая в истории турниров АТР рос-
сийская дуэль имела огромное значение 
для каждого из ее участников. Фаворитом 
вроде бы считался Медведев. В его поль-
зу говорило и соотношение побед и по-
ражений в предыдущих встречах с Руб-
лёвым (4:1), и яркая история предыдущих 
выступлений на Nitto ATP Finals, включа-
ющая в себя победу двухлетней давно-
сти и прошлогодний выход в финал. Для 
Рублёва два предыдущих саммита АТР, 
напротив, сложились неудачно, хотя год 
назад до путевки в полуфинал он не дотя-
нулся совсем чуть-чуть. Однако довольно 

разумеется, ни в коем случае нельзя счи-
тать фаворитом. Проблемы, которые ве-
ликолепный Рафа испытывает на кортах 
под крышей, известны уже очень давно, 
и чем ближе финиш его исключительной 
карьеры, тем больше оснований считать, 
что титул победителя Nitto ATP Finals так 
и останется для него непокоренной вер-
шиной. Однако надежда умирает послед-
ней, а опыт, которого 36-летней звезде 
не занимать, имеет огромное значение. 
Это косвенно подтвердил и матч откры-
тия — между Руудом и Оже- Альяссимом. 
Канадец вроде бы выглядел очень непло-
хо, но в решающие моменты давал сла-
бину и в итоге в двух партиях уступил 
прошлогоднему полуфиналисту, который 
практически с начала до конца игры был 
стопроцентно надежен. С такой игрой 
норвежец вполне может улучшить свой 
результат в Турине.

Для болельщиков Надаля, которых се-
годня вечером на трибунах было явное 
большинство, встреча с Фритцем служи-
ла своего рода лакмусовой бумажкой. 
Она должна была показать, в какой степе-
ни их возрастной кумир, который за два 
месяца после US Open успел стать отцом, 
но провел лишь один матч, готов к борь-
бе с тремя конкурентами, каждый из ко-
торых младше его минимум на 11 лет. Две 
недели назад в Париже Надалю в старто-
вой встрече тоже достался представитель 
США — Томми Пол, заставивший его с по-
мощью своей, пусть и не выдающейся, 
но очень агрессивной игры уйти в обо-
рону. То же самое сделал и другой амери-
канец — Фрэнсис Тиафо в четвертом круге 
US Open. Вот и Фритцу требовалось ока-
зывать на Надаля максимальное игро-
вое давление, зачастую на грани риска. 
В противном случае ветеран, скорее все-
го, его перебегал бы и переборол.

На разминке показалось, что Надаль 
нервничает. Он сразу начал переби-
вать мяч через сетку слишком уж силь-
но, и Фритцу в основном приходилось 

«Это хорошо, что в теннисе мы видим новые 
лица. Но я не собираюсь сдаваться и буду пинать 
их задницы столько, сколько сумею. Естественно, 
иногда они будут проделывать то же самое со 
мной, но надеюсь, что это будет случаться реже». 
Новак Джокович, из интервью телеканалу Eurosport
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на волоске, все-таки осталось за Андре-
ем, который, впрочем, категорически от-
казался оценивать свои дальнейшие пер-
спективы. «Группа очень тяжелая. Мне 
предстоит играть с соперниками, кото-
рым я много раз проигрывал. Буду очень 
стараться, но, если мне и сейчас суждено 
то же самое, значит, так тому и быть. Во 
всяком случае, буду знать, что один хоро-
ший матч я здесь провел».

Рублёв явно взрослеет. Интерес-
но, что у него теперь получится против 
Джоковича? 

15 ноября, вторник, 
день третий.
Смотри-ка, дядя!

Вечерний матч Рууда с Фритцем смо-
трел рядом с норвежской ложей, в ко-
торой, конечно, обращают на себя вни-
мание три блондинки —  Каролина 
и Шарлотта Рууд, сестры Каспера, и его 
подруга Мария Галлиани. Теперь я точ-
но знаю, что у Каролины есть примета 
на удачу. Когда ее брат получает первый 
матчбол, эта яркая блондинка скрещива-
ет на обеих руках по четыре пальца — ми-
зинцы с безымянными, а средние — с ука-
зательными. Если ритуал не срабатывает 
с первого раза, то ко второй попытке Ка-
ролина ни в коем случае не прибегает.

Именно так и  было в  матче против 
Фритца, после которого Рууд, выиграв 
упорнейший тай-брейк третьей партии, 
стал первым полуфиналистом. А вот На-
далю им теперь уже совершенно точно 
не быть. Игра с Оже- Альяссимом показа-
ла, что к турниру он не готов, хотя в этом, 
конечно, нет ничего удивительного. «Если 
бы вы столкнулись с тем, через что мне 
пришлось пройти в последние шесть ме-
сяцев, то наверняка считали бы позити-
вом сам факт присутствия здесь», — сказал 
Рафа после окончания вчерашнего матча.

При этом он имел в виду не только раз-
рыв мышцы брюшного пресса, из-за кото-
рого ему пришлось сняться с полуфинала 
Уимблдона, но и волнительное ожидание 
рождения сына, появившегося на свет 
8 октября, после нескольких недель, про-
веденных матерью на сохранении. В об-
щем, нет ничего удивительного в том, что 
после выхода в четвертый круг US Open 
испанский гранд впервые с 2009 года по-
терпел четыре поражения подряд. Причем 
произошло это при участии Тони Нада-
ля — дяди и бывшего тренера 22-кратного 
победителя турниров «Большого шлема», 
который с весны прошлого года работает 
с лидером канадского тенниса.

Пять месяцев назад племянник Тони 
Надаля, с боями продвигавшийся к свое-
му четырнадцатому титулу на «Ролан Гар-
рос», уже встречался с Оже- Альяссимом 
в Париже в четвертом круге. И тогда тре-
нер не посчитал возможным занять во 
время матча место в гостевой ложе сво-
его подопечного, наблюдая за борьбой 

быстро прогнозы, согласно которым Мед-
ведев должен был сравнительно спокой-
но выйти победителем, вступили в про-
тиворечие с реальностью.

Он, правда, вытянул первую партию, 
сумев сначала отыграть потерянную 
подачу, а затем — семь сетболов, в том 
числе пять — на тай-брейке. Но такой 
результат вряд ли полностью соответ-
ствовал логике разворачивавшихся на 
корте событий, поскольку на задней ли-
нии соперник выглядел помощнее. Потом 
Андрей признается, что во время пере-
рыва перед вторым сетом ему хотелось 
разнести раздевалку. Настолько обидной 

оказалась развязка первой партии, по 
ходу которой ему то и дело действова-
ли на нервы ошибки линейных судей. 
Видимо, выброс отрицательных эмоций 
помог будущему победителю сохранить 
настрой на дальнейшую борьбу. Снача-
ла в матче наступило равновесие, а затем 
дело дошло до кульминации на тай-брей-
ке третьего сета. Рублёв снова получил 
весомое преимущество — 6:3, и  снова 
Медведеву удалось догнать его — с по-
мощью редкого, но эффектного выхода 
к сетке. Однако последнее очко, разыг-
ранное на пятом по счету и самом сума-
сшедшем матчболе, где тоже все висело 
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с трибуны. Но сейчас слишком многое 
выглядело иначе. Поэтому дядя Тони 
признался, что результат матча в  лю-
бом случае не станет для него трагеди-
ей, отправился в первый ряд бокса Оже- 
Альяссима, и почти два часа просидел 
там с практически непроницаемым ли-
цом. Волноваться слишком уж сильно ему 
не имело смысла. Агрессивная и очень 
солидная игра 22-летнего канадца, в ко-
торой, наконец, исчезли элементы незре-
лого юниорского тенниса, просматривав-
шегося еще совсем недавно, оказалась 
для нынешнего Надаля слишком хороша. 
В итоге Рафа потерял возможность вый-
ти в play-off, а с нею и шансы стать пер-
вой ракеткой мира. Поэтому в среду в Ту-
рин прилетит Карлос Алькарас, которому 
перед началом вечернего матча между 
Медведевым и Циципасом будет вручен 
специальный трофей.

16 ноября, среда, 
день четвертый.
Перечеркнутые шансы

Церемония с  учас тием А лькара-
са состоялась после короткой пресс- 
конференции, на которой 19-летний тен-
нисный король, широко улыбаясь, заранее 
подготовленными фразами ответил на 
несколько вопросов англоязычных журна-
листов и пообещал быть полностью гото-
вым к Australian Open. Большой кубок ис-
панцу вручал председатель АТР итальянец 
Андреа Гауденци. Кстати, другой бывший 
известный итальянский теннисист — Ди-
его Наргисо — берет здесь, на корте по-
слематчевые интервью у победителей. Но 
россиян сегодня среди них не оказалось.

Рублёв без вариантов проиграл Но-
ваку Джоковичу, которому накануне раз-
решили выступать на Australian Open. 
Серб не стал отрицать, что облегчение, 
которое он испытал, узнав эту новость, 
в какой-то степени вполне могло поло-
жительно сказаться на его игре «против 
такого качественного и динамичного со-
перника». В начале восьмого гейма пер-
вой партии Андрей выдал на-гора, воз-
можно, самый зрелищный удар матча, 
умудрившись в  труднейшей ситуации 
косо подрезать мяч и обмануть ринув-
шегося вперед серба. Джокович изобра-
зил на своем лице гримасу уважения, 
пару раз стукнул ладонью по струнной 
поверхности ракетки, присоединившись 
к овации трибун, а спустя некоторое вре-
мя великолепным приемом навылет взял 
в десятом гейме подачу раздосадован-
ного Рублёва. На этом, собственно, все 
было кончено, поскольку россиянин так 
и не сумел закупорить фонтан своих эмо-
ций. Получился самый неинтересный по-
единок на турнире. На мой вопрос, что бы 
он предпочел взять из этой игры на ре-
шающий для себя матч группового этапа 
против Циципаса, Андрей ответил прямо: 
«Все, кроме поведения».

Вечерняя встреча Медведева с Цици-
пасом стала отражением целого сезона, 
по ходу которого у Даниила были и яр-
кие победы, и восхождение на высшую 
ступень мировой классификации, и до-
садные неудачи, объяснявшиеся в том 
числе мартовской операцией по поводу 
грыжи, потребовавшей времени на вос-
становление. С первых же минут матча 
грек обрушил на Медведева мощь сво-
их атак у сетки. Это явно была домашняя 
заготовка, призванная не позволять рос-
сиянину играть в удобном для него рит-
ме. Но во втором сете игра выровнялась, 
и  дело дошло до тай-брейка, который 
остался за Медведевым. Его ключевым 
моментом тут оказался розыгрыш тре-
тьего матчбола, который имел Циципас 
при счете 10:9. Грек отбивался изо всех 
сил, провоцируя ошибку Медведева, но 
тот невероятно эффектно, с ювелирной 
точностью приложился ударом над голо-
вой по высоко летящему мячу, находясь 
на задней линии.

Ну а третий сет обернулся драмой. По-
сле того как в седьмом гейме Медведев 
первый и единственный раз за весь вечер 
взял чужую подачу, в восьмом гейме — 
отыграл брейк- пойнт, и у многих сложи-
лось впечатление, что победа от него уже 
никуда не денется. И тут последовал на-
стоящий провал в десятом гейме, кото-
рый Медведев просто подарил Циципа-
су. Тому даже не пришлось прикладывать 
сумасшедшие усилия. Крайне неудачным 
для Медведева получился и тай-брейк, 
в котором ему удалось взять всего лишь 
одно предпоследнее очко. Свои шансы на 
выход в полуфинал Даниил перечеркнул 
самостоятельно. Объяснить причину слу-
чившегося по горячим следам он не смог. 
Да и что тут скажешь?

17 ноября, четверг, 
день пятый.
Дебютант выходит из тени

Дневной матч четверга, который уже 
никак не влиял на ситуацию в Зеленой 
группе, остался за Надалем, который 
обыграл Рууда в двух партиях, хотя нор-
вежец до этого выглядел явно сильнее. 
И как тут было не вспомнить, что Рууд 
не только тренируется в академии Нада-
ля. Он еще и занимается на постоянной 

основе с испанским специалистом Пед-
ро Кларом, который входит в его коман-
ду почти наравне с отцом Кристианом 
Руудом. А еще в ближайшее время Рууд 
вместе с Надалем проведут целую серию 
показательных встреч в Аргентине, Бра-
зилии, Колумбии, Эквадоре и Мексике. 
Нет, отдавать этот матч Каспер, разуме-
ется, не собирался. Но мотивация у него 
явно была не на самом высоком уровне.

А вторым полуфиналистом из Зеленой 
группы стал Тейлор Фритц, который обы-
грал другого дебютанта — Феликса Оже- 
Альяссима. Канадец провел просто бле-
стящую осень и выиграл в этом году на 
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крытых кортах 28 матчей — больше всех 
в АТР. Но в третьей партии не справил-
ся с ответственностью момента. О том, 
что Фритц способен в этом году добить-
ся очень многого, заговорили в  сере-
дине марта, когда в финале престижней-
шего турнира категории Masters-1000 
в Индиан- Уэллсе он обыграл Надаля. Во-
обще-то этот талантливый теннисист на 
виду уже очень давно. В 2015 году после 
победы на юниорском US Open он возгла-
вил итоговый рейтинг игроков до 18 лет, 
а затем уже на профессиональном уровне 
с разной степенью успеха конкурировал 
с представителями своего поколения — 
Александром Зверевым, Даниилом Мед-
ведевым, Андреем Рублёвым, Хубертом 
Хуркачем, Кареном Хачановым и мно-
гими другими. Правда, по-настоящему 
громко Тейлор заявил о себе позже них, 
лишь в этом, самом успешном для себя 
сезоне, выиграв кроме титула в Индиан- 
Уэллсе еще два — на траве в Истборне 
и на харде в Токио. Но тут остается лишь 
привести прописную истину — в теннисе 
у каждого свой путь, и никакие аналогии 
стопроцентно здесь не работают.

Фритца нельзя назвать самой харизма-
тичной фигурой в элите. Пока он не стал 
звездой даже у себя на родине, где в по-
следние годы маловато ярких игроков. 
Однако стиль игры Тейлора безусловно 
заслуживает внимания. В нем удивитель-
ным образом сочетаются мощь и обман-
чивая расслабленность. Фритц очень ча-
сто бьет по мячу на прямых ногах, за что 
детские тренеры обычно ругают нович-
ков. При этом он обладает ростом 196 см, 
но достаточно быстр, а по силе плоских 
ударов с задней линии, пожалуй, превос-
ходит в Турине абсолютно всех.

18 ноября, пятница, 
день шестой.
Рублёв в полуфинале

Парадоксальная история: однозначно 
лучший матч турнира ничего не решал. 
Речь, конечно, о битве Новака Джокови-
ча с Даниилом Медведевым, продолжав-
шейся 3 часа 11 минут. Таким образом, 
Медведев завершил турнир с уникаль-
ной статистикой. Все три поражения он 
потерпел на тай-брейках в решающих 
партиях, а в общей сложности, сыграв 
девять сетов, провел шесть тай-брейков. 
Более того, Даниил, как и в среду в пое-
динке с Циципасом, снова не смог подать 
на матч. «Что позитивного вы возьмете 
для себя из этой встречи?» — спросили 
россия нина журналисты. «Ничего», — по-
следовал самокритичный ответ. Но дер-
жался при этом на пресс- конференции 
Медведев достойно, хотя о его реальном 
состоянии было легко догадаться.

Зато вечером порадовал Рублёв, кото-
рый вышел в полуфинал из очень сильной 
группы, — в которой все соперники вы-
игрывали итоговый турнир минимум по 

NITTO ATP FINALS‑2023

13—20 ноября. Турин. Pala Alpitour. Крытый корт.  
Покрытие — хард. Призовой фонд — 14 750 000 долларов.

Одиночный разряд

Зеленая группа. Итог 
1. Каспер Рууд (Норвегия, 3) — 2 победы, 1 поражение (сеты — 4:3, геймы — 40:39). 
2. Тейлор Фритц (США, 8) — 2 победы, 1 поражение (сеты — 5:3, геймы — 47:39). 
3. Феликс Оже- Альяссим (Канада, 5) — 1 победа, 2 поражения (сеты — 3:4, геймы — 37:39). 
4. Рафаэль Надаль (Испания, 1) — 1 победа, 2 поражения (сеты — 2:4, геймы — 28:35).
Красная группа. Итог 
1. Новак Джокович (Сербия, 7) — 3 победы (сеты — 6:1, геймы — 44:31). 
2. Андрей Рублёв (Россия, 6) — 2 победы, 1 поражение (сеты — 4:4, геймы — 39:39). 
3. Стефанос Циципас (Греция, 2) — 1 победа, 2 поражения (сеты — 3:5, геймы — 40:44). 
4. Даниил Медведев (Россия, 4) — 3 поражения (сеты — 3:6, геймы — 48:57).
1/2 финала
Рууд — Рублёв — 6/2, 6/4. Джокович — Фритц — 7/6 (7:5), 7/6 (8:6).
Финал
Джокович — Рууд — 7/5, 6/3.

Парный разряд

Зеленая группа. Итог
1. Никола Мектич / Мате Павич (Хорватия, 4) — 3 победы  

(сеты — 6:1, геймы — 37:32). 
2. Уэсли Колхоф / Нил Скупски (Нидерланды/Великобритания, 1) — 2 победы, 1 поражение 

(сеты — 4:4, геймы — 35:35). 
3. Танаси Коккинакис / Ник Кириос (Австралия, 8) — 1 победа, 2 поражения  

(сеты — 3:5, геймы — 33:37). 
4. Иван Додиг / Остин Крайчек (Хорватия/США, 5) — 3 поражения  

(сеты — 3:6, геймы — 31:32).
Красная группа. Итог 
1. Раджив Рам / Джо Солсбери (США/Великобритания, 2) — 3 победы  

(сеты — 6:2, геймы — 37:31). 
2. Ллойд Гласспул / Харри Хелиоваара (Великобритания/Финляндия, 6) — 2 победы, 

1 поражение (сеты — 4:2, геймы — 35:28). 
3. Марсело Аревало / Жан- Жюльен Ройер (Сальвадор/Нидерланды, 3) — 1 победа, 

2 поражения (сеты — 3:5, геймы — 36:33). 
4. Марсель Гранольерс / Орасио Себальос (Испания/Аргентина, 7) — 3 поражения 

(сеты — 2:6, геймы — 22:38).
1/2 финала
Мектич/Павич — Гласспул/Хелиоваара — 6/4, 6/7 (4:7), 10/6.  
Рам/Солсбери — Колхоф/Скупски — 7/6 (9:7), 6/4.
Финал
Рам/Солсбери — Мектич/Павич — 7/6 (7:4), 6/4.
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одному разу. В боксе Андрея, в отличие от 
забитого под завязку бокса Циципаса, вто-
рой матч подряд сидели лишь два испан-
ца — тренер Фернандо Висенте и физио-
терапевт Марк Боада. Сам Рублёв, правда, 
утверждает, что в этом не следует искать 
какой-то скрытый подтекст. Да и какая раз-
ница, сколько человек болели за Андрея 
в боксе, если в решающие моменты матча 
его горячо поддерживала публика.

Одетый во все черное Висенте, кстати, 
со стороны производит впечатление до-
статочно сдержанного человека. К тому 
же, работая с Рублёвым уже много лет, он 
хорошо изучил, когда его подопечному 
требуется что-то говорить. «Браво, Анд-
рей!» — воскликнул Фернандо во втором 
гейме третьей партии, когда счет на по-
даче Рублёва стал 15:0. К тому времени 
матч входил в свою решающую стадию. 
По ходу первого сета Циципас имел за-
метное преимущество и в темповых пе-
рестрелках, и у сетки. В пяти геймах на 
своей подаче отдал лишь два очка и од-
нажды взял подачу Рублёва, который 
в четвертом гейме сделал две двой ные 
ошибки и вскоре уступил семь очков под-
ряд. Однако вторая партия прошла ина-
че. После окончания матча я поинтересо-
вался у россиянина, что именно по ходу 
дела ему пришлось поменять. «Ракетку, — 
смеясь, ответил Рублёв. — И стало как-то 

сразу легче бить справа, поэтому боль-
шинство розыгрышей вел уже я».

В третьем гейме решающей партии 
Циципас сделал то, чего так и не позво-
лил себе в этот день его соперник, — дал 
волю нервам и запустил мячом в реклам-
ный щит, стоявший перед боксом тенни-
систа, где в первом ряду сидели его отец 
Апостолос и двукратный финалист турни-
ров «Большого шлема» 46-летний австра-
лиец греческого происхождения Марк 
Филиппуссис, которого семья Циципасов 
привлекла к совместной работе. И Рублёв 
решил ковать железо, пока горячо.

Циципас на пресс- конференции на-
чал сомнительную дискуссию. «Обидно. 
Я чувствовал себя лучшим игроком. Чув-
ствовал, что могу делать сегодня с мячом 
больше, чем он. Чувствовал, что могу дей-
ствовать более творчески. Я даже не дол-
жен сейчас этого говорить, по-моему, это 
совершенно очевидно. Но он взял верх 
с помощью нескольких игровых элемен-
тов, которыми смог реально воспользо-
ваться», — прокомментировал матч грек.

«Не знаю, какие элементы он имеет 
в виду и есть ли они у меня вообще. В об-
менах ударами на задней линии у него 
лучше и форхенд, и бэкхенд. Кроме того, 
он быстрее, и неслучайно стоит выше 
в рейтинге, поскольку добился больших 
результатов. В  этом нет сомнений, но 

я не думаю, что дело в нескольких элемен-
тах. Когда мы встречаемся, то практиче-
ски каждый раз разворачивается тяжелая 
битва, — ответил через полчаса Рублёв, 
которому пересказали цитату сопер-
ника. — Постараюсь извлечь максимум 
пользы из того маленького промежутка 
времени, которое есть в моем распоря-
жении. И до конца выложиться завтра».

19 ноября, суббота, 
день седьмой.
Финал без нас

В этот вечер Каролине Рууд не потре-
бовалось сильно переживать. Ее брату 
в полуфинале против Рублёва понадо-
бился лишь один матчбол. Да и в целом 
игра получилась малоинтересной, хотя 
перед ней многие предвкушали боль-
шую теннисную драку. Казалось, что Ан-
дрей и Каспер смогут подарить публике 
такой же классный матч, как в прошлом 
году на финише группового турнира, ког-
да норвежец завоевал путевку в полуфи-
нал на тай-брейке третьей партии. Конеч-
но, Рууд в этом сезоне заметно прибавил. 
У Рублёва пока нет таких результатов на 
турнирах «Большого шлема», как у нор-
вежца. Тем не менее, уровни их игры, 
безусловно, сопоставимы, а удар спра-
ва и первая подача (чего, правда, никак 
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нельзя сказать о  второй) однозначно 
сильнее у россиянина.

Когда все закончилось, Андрей не стал 
ссылаться на недостаток времени на от-
дых, справедливо заметив, что в подоб-
ные ситуации теннисные профессиона-
лы попадают часто. «На моем месте были 
тысячи других игроков», — сказал он. Но, 
судя по всему, восстановиться Рублёву 
все же не удалось.

Первый сет продолжался всего 32 ми-
нуты. Он закончился примерно так же 
быстро, как накануне во встрече с Ци-
ципасом. В начале подобного развития 
событий ничто не предвещало. Но затем 
норвежец с помощью коронного острого 
приема буквально из ничего организо-
вал брейк в пятом гейме, после чего взял 
чужую подачу еще раз. Рублёв завелся. 
Он в чем-то убеждал себя, не понимая, 
как после ударов Рууда мяч регулярно 
попадает в самую заднюю линию, стучал 
на переходах кулаком по ноге, но ничего 
не помогало. Нескладная и очень обид-
ная для Рублёва середина матча продол-
жалась еще довольно долго, поскольку 
соперник, выиграв четыре гейма подряд 
во второй половине первой партии, сде-
лал то же самое в начале второго сета.

«Сначала просто не сложилось, а по-
том я начал торопиться, перебарщивая 
с риском, а он, наоборот, очень удачно 
играл, когда это требовалось, используя 
силу моих ударов», — объяснил потом 
Рублёв. Уступая 1/5, россиянин, которо-
го, как и накануне, горячо поддержива-
ла публика, отыграл один брейк, сорвав 
настоящую овацию. Но две своих пода-
чи подряд такие мастера, как Рууд, в по-
добных случаях не проигрывают. Так что 
обойти Медведева в рейтинге на финише 
сезона Рублёву не удалось: Даниил закон-
чил год седьмым, а Андрей — восьмым.

А вот Джокович каким-то хитрым спо-
собом успел собрать себя после вчераш-
ней битвы. Фритц потрепал ему нервы, 
выиграл с  брейком во второй партии, 
но серб вытянул два тай-брейка за 1 час 
54 минуты. В такой ситуации фаворит фи-
нала очевиден. Тем более, что на отдых 
теперь больше времени у Джоковича, 
чем у его соперника.

20 ноября, воскресенье, 
день восьмой.
Рекорд! Еще рекорд!

История тенниса не знает сослагатель-
ного наклонения — как и любая другая 
история. Поэтому сейчас трудно сказать 
наверняка, как бы развивались события 
в нынешнем сезоне, если бы из-за отсут-
ствия коронавирусной прививки Джоко-
вич не пропустил открытые чемпиона-
ты Австралии и США, а также несколько 
крупных турниров в Северной Америке.

Однако, восхищаясь удалью выда-
ющегося ветерана, безжалостно рас-
правлявшегося на т уринском корте 

с  элитным теннисным викингом Ру у-
дом, сыгравшим после «Ролан Гаррос» 
и  US Open свой третий большой фи-
нал за последние семь месяцев, невоз-
можно было отделаться от мысли, что 
итоговый рейтинг АТР Tour 2023 с фе-
номенальным 19-летним лидером Аль-
карасом и Джоковичем лишь на пятом 
месте смотрится весьма странно. Да 
и список самых успешных участников 
чемпионатов «Большого шлема», в ко-
тором сербский действующий чемпи-
он Уимблдона, имея 21 титул, уступа-
ет одну победу Надалю, победившему 
в первой половине года на Australian 
Open и «Ролан Гаррос», сейчас вполне 
мог бы иметь иной вид.

Это был не самый захватывающий фи-
нал в истории Nitto ATP Finals. Он продол-
жался лишь полтора часа. Рууд в очеред-
ной раз ничего не смог поделать с одним 
из величайших чемпионов современ-
ности. Статистика безжалостна по отно-
шению к Касперу: в двух матчах против 
Надаля и  теперь уже четырех — про-
тив Новака Джоковича он проиграл все 
13 партий. В последние минуты Джоко-
вич испытывал колоссальное нервное 
напряжение, долго концентрируясь пе-
ред каждой подачей. Но в итоге для него 
все закончилось успешно. В девятом гей-
ме второй партии серб заработал пер-
вый матчбол в розыгрыше из 35 ударов, 
а затем быстренько реализовал его. При 
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очень высоком показателе попадания 
первой подачи 71% Джокович выиграл 
на ней 84% очков, а на второй подаче — 
69%, не подарив Рууду ни одного брейк- 
пойнта. Видимо, не зря тренер серба Го-
ран Иванишевич считает подачу самым 
недооцененным элементом в игре своего 
подопечного.

В  общем, просто блестящее высту-
пление, следствием которого стали два 
рекорда. Вместе с 1500 рейтинговых оч-
ков Джокович как чемпион, не проиг-
равший ни одного матча, заработал 4 
740 300 долларов — максимальное ко-
личество призовых для одного тенни-
систа на одном состязании. Он также 
стал самым возрастным победителем 

итогового турнира АТР, отобрав этот ре-
корд у Роджера Федерера, выигравшего 
в Лондоне в 2011 году в возрасте 30 лет 
и 4 месяцев. А еще теперь уже шести-
кратный триумфатор Nitto ATP Finals по-
вторил рекорд швейцарца по количест-
ву титулов на итоговом турнире. Причем 
если у Федерера временной промежу-
ток между первым и шестым титулом со-
ставил всего восемь лет, пришедшихся 
на период его расцвета, то у Джокови-
ча этот показатель оказался почти в два 
раза больше — четырнадцать лет! Ведь 
предыдущая его победа была одержана 
уже очень давно — в 2015 году. На пресс- 
конференции у Новака, кстати, поинтере-
совались, какой из шести титулов дался 

ему труднее всего. И Джокович назвал 
тот, который был завоеван в 2008 году 
в Шанхае в финале против россиянина 
Николая Давыденко. Просто потому, что 
он был первым.

Если же абстрагироваться от цифр, то 
магия сербского теннисного гиганта, ко-
торый в свои годы способен отражать 
на растяжках по четыре-пять ударов 
в разных углах корта за один розыгрыш, 
не может не восхищать. Не зря после 
игры его поздравил наблюдавший за иг-
рой с трибуны другой удивительный ве-
теран, только футбольный — 41-летний 
шведский нападающий «Милана» Зла-
тан Ибрагимович. Тем временем Ива-
нишевич, которому АТР вручила специ-
альный трофей как тренеру победителя 
итогового турнира, общался с журнали-
стами. «У Новака нет никакого особого 
секрета. Просто он, чтобы поддерживать 
себя в форме, тренируется больше, чем 
в 22 года», — сказал он.

Так закончился особенный для Нова-
ка Джоковича сезон. Сезон, в котором он 
пропустил январь и половину февраля, 
весь март, август, половину сентября и все 
равно выиграл пять состязаний разного 
уровня — Открытый чемпионат Италии 
в Риме, Уимблдон, турниры в Тель- Авиве, 
Астане и теперь вот в Турине, доведя об-
щее количество своих титулов до 91.

«Мне неизвестно, что ждет меня даль-
ше. Но я знаю, что по-прежнему очень 
голоден до больших побед, хочу делать 
историю этого вида спорта, соревновать-
ся на высшем уровне, приносить хоро-
шие эмоции фанатам во всем мире. Вот 
что мною движет», — подчеркнул Новак.

Время не победить, и он, конечно, обя-
зательно попрощается с теннисом. Но как 
же здорово, что этот момент еще не при-
шел! 

КОМУ СКОЛЬКО ДОСТАЛОСЬ
Одиночный разряд
Игрок Очки Призовые, $
Джокович 1500 4740300
Рууд 800 2156600
Рублёв 400 1086600
Фритц 400 1086600
Надаль 200 703300
Оже- Альяссим 200 703300
Циципас 200 703300
Медведев 0 320000

Парный разряд

Пара Очки Призовые, $
Рам/Солсбери 1500 930300
Мектич/Павич 1000 579900
Гласспул/Хелиоваара 400 316600
Колхоф/Скупски 400 316600
Аревало/Ройер 200 223300
Коккинакис/Кириос 200 223300
Додиг/Крайчек 0 130000
Гранольерс/Себальос 0 130000
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Дело в шляпе!
В финале Итогового 
турнира WTA в парном 
разряде россиянка 
Вероника Кудерметова 
и бельгийка Элизе 
Мертенс со счетом 6/2, 
4/6, 11:9 одолели чешек 
Барбору Крейчикову и 
Катерину Синякову и 
не позволили чешкам 
защитить свой 
прошлогодний титул. 
Напомним, Крейчикова 
и Синякова являлись 
действующими 
чемпионками 
Итогового турнира. 

Михаил Иванов
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Матч продолжался 1 час 44 минуты. 
За это время Кудерметова и Мертенс до-
пустили три двой ные ошибки и реализо-
вали два из пяти брейк- пойнтов. На сче-
ту чешек 2 подачи навылет и 5 двой ных 
ошибок. Отметим, что Кудерметова 
и Мертенс не проиграли ни одной встре-
чи по ходу Итогового чемпионата WTA. 
Финал получился упорным, участницы 
обменялись сетами. В  первой партии 
Вероника не раз пробивала оборону со-
перниц своими мощными ударами с от-
скока, а на сетболе завершила розыгрыш 

эффектным драйв- воллеем слева. Вторая 
партия осталась за чешками, и все реша-
лось на супер-тай-брейке.

Поначалу Барбора и Катерина, защи-
щавшие прошлогодний титул, повели 7:2. 
Ситуация казалась почти безнадежной. 
Однако Вероника и Элизе догнали сопер-
ниц и одержали победу — 6/2, 4/6, (11:9). 
На матчболе Мертенс мощно приняла по-
дачу Синяковой ударом справа, и Крейчи-
кова послала мяч в аут при выполнении 
удара с лета. По словам Кудерметовой, 
при счете 2:7 на супер-тай-брейке она 

призывала Мертенс не сдаваться. «На су-
пер-тай-брейке, когда счет был 2:7, я ска-
зала Элизе, что надо верить, надо оста-
ваться на позитиве и что мы продолжаем 
работать, что бы ни случилось», — цити-
рует Веронику пресс- служба WTA.

Кудерметова стала седьмой россий-
ской теннисисткой в истории, сумевшей 
выиграть титул в парном разряде на Ито-
говом турнире WTA. Ранее этот титул за-
воевали россиянки Анна Курникова (1999, 
2000), Елена Дементьева (2002), Надежда 
Петрова (2004, 2012), Мария Кириленко 
(2012), Екатерина Макарова и Елена Вес-
нина (2016). Благодаря этой победе Ку-
дерметова стала второй ракеткой мира 
в парном разряде, ранее она занимала 
пятое место. А Мертенс с девятой строч-
ки поднялась на пятую. Вместе они в ми-
нувшем сезоне завоевали титул в Дубае 
и были в финале турниров в Дохе, Май-
ами и  Хертогенбоше, не считая полу-
финалов в Цинциннати и Токио. Кроме 
того, Вероника завоевала парный титул 
на «Мастерсе» в Риме, выступая в тан-
деме с соотечественницей Анастасией 
Павлюченковой.

25-летняя Вероника Кудерметова стала 
одной из трех теннисисток, которым 
удалось завершить сезон в топ-10 
в обоих разрядах (наряду с американками 
Коко Гауфф и Джессикой Пегулой)
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Вот как президент Федерации тенни-
са России Шамиль Тарпищев проком-
ментировал в интервью «РИА Новости 
Спорт» победу Кудерметовой и Мертенс 
в  финале Итогового чемпионата WTA: 
«Выиграли очень тяжелый матч, уступа-
ли 2:7 на решающем тай-брейке, победи-
ли 11:9. Очень хорошая волевая победа. 
Это праздник для российского и татар-
станского тенниса. В Казани после Уни-
версиады была создана Академия тен-
ниса, и есть реальное развитие тенниса. 
Дети пошли заниматься, много спортсме-
нов в сборной России. Это редко бывает, 
что спортсменка входит в топ-10 и в инди-
видуальном рейтинге, и в парном. А Ито-
говый турнир — это практически чемпио-
нат мира. Вероника поступательно идет 
вперед. Потихоньку, по крупицам собира-
ет мастерство. И она стала надежнее иг-
рать в тяжелых ситуациях».

25-летняя Вероника Кудерметова ста-
ла одной из трех теннисисток, которым 
удалось завершить сезон в топ-10 в обоих 
разрядах (наряду с американками Коко Га-
уфф и Джессикой Пегулой). Год назад рос-
сиянка завершила сезон на 31-й позиции 
в одиночном разряде, а в предыдущем се-
зоне — на 46-м месте в мировой табели 
о рангах. Прогресс впечатляющий!

На протяжении нынешнего сезона, 
ставшего лучшим в ее карьере, Верони-
ка не выиграла ни одного титула, зато де-
монстрировала стабильно высокие ре-
зультаты. Вот только один факт: четыре 
из ее десяти побед над игроками топ-10 
были одержаны в этом сезоне, включая 
победу со счетом 2/6, 7/5, 6/4 над белорус-
кой Ариной Соболенко в первом круге 
турнира в Берлине и выигрыш со счетом 
7/6(5), 6/2 у представительницы Туниса 
Онс Жабер в четвертьфинале турнира 
в Сан- Хосе.

Собственно, год 2022-й Вероника сра-
зу начала на мажорной ноте, выйдя в фи-
нал турнира категории WTA-250 в Мель-
бурне, а  в  феврале дошла до этой же 
стадии на турнире в Дубае, где уступила 
латвийке Елене Остапенко. На мега-тур-
нире в Индиан- Уэллсе Кудерметова про-
билась в четвертьфинал, обыграв в стар-
товом матче экс-первую ракетку мира 
Наоми Осаку. В апреле уроженка Казани 
в титульном матче турнира в Стамбуле 
уступила соотечественнице Анастасии 
Потаповой. Затем следует выход в чет-
вертьфинал на «Ролан Гаррос» (ее лучший 
результат на парижском «мэйджоре»), 
а  также полуфиналы в  Хертогенбоше, 
Сан- Хосе, Токио и Монастире. На турни-
ре в мексиканской Гвадалахаре Верони-
ка дошла до четвертьфинала. Пройди она 
дальше — и путевка на Итоговый турнир 
WTA ей была бы гарантирована, но там 
в одиночном турнире выступила обы-
гравшая Веронику в Гвадалахаре Мария 
Саккари. Но Кудерметова все-таки поеха-
ла на Итоговый чемпионат WTA — в роли 
первой запасной на одиночном турни-
ре и одной из главных претенденток на 
победу в парном, и они в итоге вместе 
с бельгийкой Элизе Мертенс стали чем-
пионками турнира.

«Конечно, это потрясающе — завер-
шить сезон в топ-10, как в одиночном, так 
и в парном разряде, — сказала Верони-
ка в интервью телеканалу Tennic Channel 
сразу после парного триумфа в  Форт- 
Уэрте. — До начала сезона я  не дума-
ла о том, что смогу добиться такого ре-
зультата. Но я работала, верила в себя, 
и я очень рада завершить сезон с этим 
красивым трофеем. Сегодня на протя-
жении всего матча мы сохраняли пози-
тивный настрой, и мы отдали все силы 
борьбе. Потому что, знаете, для меня это 

был последний матч в сезоне, и я нада-
вила на партнершу и сказала, что хочу 
выиграть именно этот матч. Она (Элизе 
Мертенс) еще будет играть в Кубке Билли 
Джин Кинг, а у меня будет отпуск (улыба-
ется). Я заслужила его!». Так же, как и вну-
шительную сумму призовых в размере 
2 070 680 долларов США, заработанных 
в этом сезоне. 

Profile

Дата рождения: 24.04.1997
Проживает: Москва, Россия
Рост: 175 см
Профессионал с 2012 года
Играет правой рукой
Титулы в одиночном разряде: 1
Титулы в парном разряде: 5
Высший рейтинг  
в одиночном разряде: 9 (24.10.2022)
Высший рейтинг  
в парном разряде: 2 (06.06.2022)

|  Вероника порадовала своих поклонников новыми 
фотографиями с отпуска, который она проводит на 
Мальдивах. На фотокадре, сделанном на пляже, который 
она выложила в социальных сетях, Кудерметова сидит 
на шее у своего мужа и тренера Сергея Демёхина

|  «Счастье на одну неделю». Так по-чеховски кратко 
подписала эту фотографию с пустынного пляжа 
девятая ракетка мира Вероника Кудерметова, 
проводящая заслуженный отдых на Мальдивах после 
лучшего сезона в карьере

|  Непринужденный разговор с теннисисткой 
из Туниса Онс Жабер, учаcтницей Итогового 
турнира ATP в одиночном разряде, на котором 
Вероника Кудерметова выступила формально — 
в качестве первой запасной
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Tennis Weekend: Многие российские теннисисты игра-
ют в теннис. Фетисов, Федоров, Яшин… А как вы приобщи-
лись к этой игре?

Эдуард Кудерметов: Я начал играть в теннис достаточно 
рано — лет с пятнадцати. Помню, первый раз поехали на сбо-
ры в Алушту. Там была спортивная база «Спартака», когда я там 
был, при мне там всегда готовилась сборная СССР по гандболу. 
Туда также приезжала сборная ГДР, тоже гандболисты. И там же 
были теннисисты. Там у них в Алуште проходили летние сборы, 
и вот они там все об стенку стучали еще в советские времена. 
Столовая-то общая была. Мы там и познакомились — кто, что да 
как. Мы — хоккеисты, они говорят: «а мы — теннисисты». А мы 
им: «дайте ракетки постучать», они: «пожалуйста». Вот и мы хо-
дили с ними, стучали. Мне это очень понравилось. Ракетки та-
кие были — алюминиевые, а у кого-то еще и деревянные. Назы-
вались то ли «Ленинград», то ли «Союз». Точно уже не помню. 
А потом когда мы чуть повзрослее стали, на летние сборы езди-
ли в Финляндию — на предсезонку. И там на этих базах везде 
были теннисные корты, и мы там практически играли до утра, 
там же были белые ночи. Мы в магазин ездили, покупали там 
себе ракетки. Мы тогда еще толком не понимали, нам каза-
лось — чем ракетка дороже, тем лучше. Покупали самые доро-
гие. Помню, даже были такие ракетки в серебряного цвета че-
моданах — Prince, лимитированной серии. И вот постоянно на 

корты ходили, они же бесплатные — как, например, в местечке 
Паюлахти в Финляндии. И там постоянно ставили денежку на 
кон — и играли пару, два на два.

TW: Вы сами освоили технику? Или кто‑то вам дал пару 
уроков?

Э. К.: Да нет, я все сам смотрел. И мне очень много подсказы-
вал один тренер — сейчас не знаю, где он, Варенцов фамилия. 
И я также сам смотрел, как люди играют, читал много литерату-
ры. И занимаюсь вот теперь с младшей дочкой Полиной.

TW: Именно поэтому вы отдали своих дочерей в теннис?
Э. К.: Я вообще их не отдавал. Если честно, поначалу я был 

противник спорта и не отдавал дочерей никуда, потому что 
у меня в жизни все уже было устроено. Вроде заработали, все 
нормально, приедем жить в Казань; есть квартира, есть дом, 
с понедельника по пятницу дети учатся. В конце недели либо 
я их забираю, либо жена и отвозим в наш загородный дом, 
а с понедельника — опять в школу. Вот так я себе все распла-
нировал. Все размеренно. Плюс старшая дочь ходила на тан-
цы — есть в Татарстане такой знаменитый ансамбль, «Счастли-
вое детство» называется. Они раньше за границу ездили, на 
президентских мероприятиях выступали, на елках новогод-
них — словом, ансамбль номер один в Татарстане. И вот она 

Из хоккея — 
в теннисные тренеры!
Эдуард Кудерметов — личность в хоккейном мире известная (см. справку TW). 
Двукратный чемпион России в составе разных российских клубов после 
завершения карьеры подумывал о том, чтобы стать хоккейным тренером, но 
в итоге стал теннисным наставником — можно сказать, «российским Ричардом 
Уильямсом», хотя ему самому почему-то сравнение со знаменитым папашей 
Серены и Винус кажется не совсем уместным. Тем не менее, он воспитал двух 
теннисисток. Старшая дочь, 25-летняя Вероника, стала чемпионкой Кубка 
Билли Джин Кинг, девятой ракеткой мира и много кем еще (см. стр. 26) и сегодня 
стала вполне самостоятельной спортивной личностью. Младшая, Полина, по 
праву считается одной из самых перспективных теннисисток мира и успешно 
идет по стопам Вероники. Именно с Полиной Эдуард сейчас работает в качестве 
тренера и проводит время на тренировках и в разъездах по турнирам. Во время 
теннисного турнира Спартакиады-2022, проходившего в августе на кортах 
НТЦ имени Х. А. Самаранча, и в котором принимала участие 19-летняя Полина, 
ставшая лидером посева, ее отец, экс-хоккеист, а ныне теннисный тренер Эдуард 
Кудерметов дал подробное эксклюзивное интервью главному редактору TW.

Михаил Иванов
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Справка TW

Эдуард Дамирович Кудерметов родился 7 марта 1972 года в Казани; советский и рос-
сийский хоккеист, выступавший на позиции нападающего, хват клюшки — левый. Вос-
питанник казанского «Ак Барса». В 1986 году был приглашен в юниорскую сборную 
СССР. Одновременно с этим его первый тренер Александр Дюмин рекомендовал юно-
го хоккеиста в киевскую ШВСМ. Проиграл два сезона в киевском «Соколе», в котором 
дебютировал в высшей лиге чемпионата СССР, заработал 6 очков по системе гол+пас 
(4+2), после чего перешел в «Итиль».

В  составе «Ак  Барса» провел 10 сезонов, стал чемпионом России 1998  года. 
В 2002 году перешел в магнитогорский «Металлург», в составе которого провел 4 пол-
ных сезона и вторую половину сезона 2006/2007, в котором завоевал золотые медали. 
Первую половину чемпионского сезона провел в ЦСКА.

Сезон 2007/2008 Кудерметов начал в составе «Металлурга», однако вскоре пере-
шел в московский «Спартак», с которым подписал контракт до конца сезона. Перешел 
уже с травмами и после двух операций. Из-за этого пропустил половину чемпионата, 
а в марте перенес еще одну операцию на ноге, после которой окончательно восстано-
виться так и не смог.
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там в первой линии танцевала. Я, правда, не вполне  понимал, 
что это значит. Ну, в первой линии — и ладно. И плюс для эмо-
ций ходила — и чтобы усидчивость была — в художественную 
школу. И я так был всем доволен — все, жизнь удалась!

TW: Вероника рисовала?
Э. К.: Да. Целые картины рисовала.

TW: То есть, у вас все устаканилось, и жизнь была 
налажена?

Э. К.: Да, танцы, художественная школа… И я был очень до-
волен и рад.

TW: И вот в эту распланированную, размеренную жизнь 
ворвался теннис… Каким образом?

Э. К.: Мы живем за городом — недалеко от Казани. И на нашей 
улице жил Ринат Касьянов (чемпион России 1998 года в составе 
казанского «Ак Барса» — прим. ред.). Мы вместе с ним выступали 
в сборной, и его дочка в теннис играла. По соседству живут ро-
дители молодого теннисиста из Татарстана Тимура Киямова — 
у нас общий забор. Через другой забор живет еще одна девочка, 
которая тоже в теннис играет — в Казанской академии. В общем, 
вся улица практически теннисом занимается. Словом, у моего 
товарища и партнера по команде (Касьянова) дочка ходила на 
теннис. Они там вместе в деревне бегают, на озере купаются. Ну, 
они и предложили жене (с Вероникой) — мол, давайте на трени-
ровку вместе с нами. А я-то уже уехал — был на сборах в Герма-
нии. И они пошли на теннис без меня. Говорят: «Да у нас крос-
совок даже нет». А им в ответ: «Да ладно, есть же у вас какая-то 
спортивная обувь. Там дадут, и ракетки тоже — купите, если 
что». Я в то время был на сборах с «Металлургом», и Вероника 
мне по телефону сообщила — мол, папа, я записалась на теннис. 
И так пошло потихоньку. Казанской теннисной академии еще 

не было. Тогда в пригороде Казани один частник построил два 
корта: один хардовый закрытый и один грунтовый открытый. 
И вот просто туда приходили за деньги, он тренеров каких-то 
пригласил. Тогда как раз были проблемы в Узбекистане, трене-
ры из Узбекистана приехали — даже два-три человека, и вот так 
вот группы набирали и вели. И Вероника туда ходила. А потом 
переехала вместе со мной в Магнитогорск, потому что с 1 сен-
тября в школу надо было идти. Нашли ей там теннисную сек-
цию — одновременно там занимались по 20 человек на корте.

TW: Переезд в Магнитогорск был связан с вашим пере-
ходом в другой хоккейный клуб — «Металлург»?

Э. К.: Да. Там в Магнитогорске был один-единственный корт, 
да и то не лучшего качества.

TW: А где Вероника обучалась азам тенниса?
Э. К.: В Казани — ей там показали, как ракетку держать. Потом 

в Магнитогорск приехали — там как такового тенниса не было. 
Просто был спортивный зал, он весь расчерчен — для гандбо-
ла и других игровых видов спорта. Там была одна тренерша, 
я ей прямо позвонил — и ее потом записали как первого трене-
ра Вероники. Очень хорошая, добрая женщина — сейчас уже 
не вспомню точно фамилию. Она мне еще тогда говорила: за-
помни, сейчас теннис становится другим, все надо только впе-
реди себя бить — и показывала, как бить надо.

А когда я перешел в клуб ЦСКА, мы переехали в Москву, Ве-
роника меня все просила, чтобы я ее здесь в теннис отдал. 
Я тогда на ее теннис смотрел так — просто как на увлечение. 
Ну, думал, пускай себе бегает, полезно для здоровья. А потом 
я первый приехал в Москву, играл за ЦСКА, семья за мной пере-
ехала, в школу детей надо было переводить. Вот Вероника ходи-
ла за мной два месяца и уговаривала: «Папа, давай в теннис!». 
А я все откладывал — а она мне каждый день напоминала. А я ей: 
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«Завтра, послезавтра!». То в поездку уеду, то еще чего-нибудь. 
И так два месяца я ее «прокатывал», не ходила она на теннис. 
Просто я сам знаю, что такое спорт, не интересно мне это было…

TW: Не хотели ей такой же судьбы?
Э. К.: Нет, не хотел. А в итоге получилось так. Там же на Ле-

нинградке старый дворец ледовый ЦСКА, а напротив теннисный 
дворец. И я попросил свое начальство (хоккейное), они привели 
меня к Алексею Владимировичу Жуку — cтаршему тренеру коман-
ды ЦСКА по теннису. Тогда еще рядом с ним сидел, к сожалению, 
ныне покойный заслуженный российский тренер Дмитрий Дегтя-
рев. Они сидят, я пришел со своим начальством — прямо с тре-
нировки, только форму с себя снял, весь мокрый. Вот, говорят 
мои начальники: хочет, чтобы дочь в теннис играла. Жук спро-
сил: «Как она играет?». А я в ответ: «Да откуда я знаю, как она иг-
рает? Бьет и бьет себе по мячу…». — «Ну, приведи — посмотрим».

TW: И вот Вероника начала в ЦСКА играть. А как все‑та-
ки с Полиной было? Уже было предопределено судьбой ей 
в теннис играть?

Э. К.: Конечно. Я потом из Москвы опять уехал в Магнито-
горск, полгода здесь прожил в Москве, сказал: «все, хватит!» — 
и поехал туда. С начальством договорился — контракт мой пе-
рекупили. И уже со мной семья не поехала. Потому что у дочки 
уже теннис начался, Вероника говорит: «Нет-нет, я не поеду». 
И уже жена тут одна с ними осталась, Веронике надо было на 
соревнования ездить. У жены еще Полина маленькая на руках, 
начались поездки на турниры РТТ — в Екатеринбург, Тольятти, 
в другие города по возможности ездили. И младшая наша, По-
лина, все детство провела на теннисных кортах. Ее брали с со-
бой, у нас же в Москве нет никого — ни дедушек, ни бабушек. 
В квартире ее одну не оставишь, она маленькая. Вероника пер-
вый раз ракетку взяла в восемь с половиной лет, а в Москве, 

когда она в теннис пошла, ей уже 10 лет было. А в 12 она уже 
вовсю играла. Она такая упертая была, Вероника. Я, говорит, 
вопреки всему буду играть. Мол, там на нее внимания не обра-
щают, но она все равно продолжала. А Полина, уже глядя на это, 
втянулась, она же постоянно на кортах была с сестрой. Летом 
тренировались на грунтовых площадках в подмосковном пан-
сионате на Клязьме. Там то же самое, как и здесь на НТЦ: корты, 
рядом  вода, волны, это недалеко от Москвы — по Дмитровскому 
шоссе. И мы там летом тренировались.

TW: И там Полина впервые начала играть?
Э. К.: Ну да, мы брали с собой ракетки, там ей хватку показа-

ли — тренер, который занимался с Вероникой, Алексей Пивень. 
Время остается после тренировки с Вероникой — так он Полину 
тоже приглашал: давай, выходи, пока эта отдыхает. И так пошло.

TW: Это летом. А в ЦСКА?
Э. К.: В ЦСКА у Вероники группа была, там Гульнара Фатахит-

динова их тренировала. Она в ЦСКА была тренером у Вероники 
и Полины. Группу вела. А летом — тренировались в пансионате 
на Клязьме на грунте. В Москве же сложно с грунтом. А Алексей 
Пивень на лето туда переезжал, все бронировал заранее, там 
все шли на уступки. Нам скидку хорошую сделали, если зара-
нее бронировали — за месяц, за два. А если ты уезжаешь на со-
ревнования — это никого не волнует. И мы летом там трениро-
вались, и на соревнования оттуда уезжали. На турниры ездил 
я, тогда уже закончил (хоккейную) карьеру из-за травм.

TW: А кто инвестировал в карьеру Вероники? Теннис же 
затратный вид спорта, одни поездки на турниры чего стоят. 
Ваших хоккейных заработков хватало на каком‑то этапе?

Э. К.: Хватало, да. Потом случилась неприятность: рейдер-
ский захват — и деньги пропали.
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TW: Ваши?
Э. К.: Угу.

TW: А сколько составляет годовая сумма расходов для 
обеспечения карьеры теннисистки уровня Вероники, ну 
или теперь Полины? Ведь Вероника уже явно вышла на 
самоокупаемость.

Э. К.: Если считать все — сборы, переезды, экипировку — это 
около 100 тысяч долларов в год.

TW: Значит, на каком‑то этапе наверняка внешних спон-
соров привлекали?

Э. К.: Да, Веронике очень помог Юрий Николаев. Есть такой 
знаменитый агент — хоккейный агент номер один. Он со многи-
ми известными хоккеистами работал: и с Малкиным, и с Зарипо-
вым. У нас с Юрием Николаевым очень хорошие отношения…

TW: И он чем помог?
Э. К.: Просто сколько надо, столько Веронике и дал.

TW: Хорошо, что есть такие агенты… Сейчас, когда Веро-
ника уже состоявшийся игрок WTA, вы еще вмешиваетесь 
в тренировочный процесс, в ее карьеру?

Э. К.: Нет, мы как-то просто так уже разговариваем — я ее под-
бадриваю: смелее, все у тебя получится.

TW: Когда вы расслабились? Когда Вероника уже с Сере-
жей Демёхиным стала тренироваться?

Э. К.: Да, когда они с Сергеем (Демёхиным — тренером и му-
жем Вероники Кудерметовой — прим. ред.) начали тренировать-
ся. Но я не то чтобы расслабился... Теннис это такой вид спор-
та… У спорт сменов все сложно. В какой-то момент все может 
быть хорошо, но потом вдруг травмы возникают. Возьмем меня, 
к примеру — у меня был контракт еще на два года, а мне две 
операции неудачные сделали, нога не двигается… И пришлось 
заканчивать.

TW: Полина Кудерметова неизменно говорит в своих ин-
тервью: мой основной тренер — папа.

Э. К.: Да, с самых первых ее шагов. Можно сказать, что я с ней 
24 часа, ведь со мной она и на турнирах, и на тренировках, 
и дома. Везде, во всех поездках ее сопровождал. Сейчас только 
не езжу, точнее, езжу не всегда. В наши дни огромная проблема 
с тем, как добраться до турнира, который проходит за рубежом. 
Допустим, у Полины турнир в Чехии. Чтобы из Москвы попасть 
в Прагу, сейчас ты вынужден брать авиабилет с пересадкой по 
маршруту Москва —  Стамбул —  Прага. И самый короткий такой 
перелет занимает 11 часов! Из-за всех этих последних антирос-
сийских санкций, связанных с ограничением полетов из России 
в страны ЕС. И билет стоит 155 000 руб лей. Из Чехии в Бельгию, 
где были следующие соревнования, билет стоит 5000 руб лей на 
наши деньги. А когда мы первый раз летели в Австралию — девять 
с половиной часов до Китая, ну и оттуда же восемь с половиной 
или девять часов до Мельбурна. И в Китае часов пять перерыв, 
там мы отдыхали, кушали. И мне казалось — это все, я в космос 
улетел! А сейчас мы летали в Грузию на турнир — и затратили на 
это 23 часа! Раньше сел спокойно в Шереметьево и долетел за 

1 час 55 минут (до Тбилиси). А сейчас я летел в Тбилиси по мар-
шруту Казань- Фергана- Ташкент, потом в Ташкенте 10 часов 50 
минут сидели, и следующий вылет — в Тбилиси, это еще 3 часа.

TW: Что за турниры там были, в Грузии?
Э. К.: Три турнира серии ITF, 25-тысячники. Там Полина сыгра-

ла в июне-июле. Потом оттуда полетели из Тбилиси в Тель- Авив, 
там она турнир выиграла. А из Грузии в Тель- Авив всего 2,5 часа 
лететь. А обратно из Тель- Авива в Москву — тоже сложным путем. 
В общем, сейчас любой перелет — это головная боль и огромные 
расходы. В Прагу слетать — 155 000 руб лей! На одного человека 
в одну сторону! Если туда-обратно билет — более 300 000 руб-
лей, 600 000 руб лей на двоих! Плюс там еще жить где-то надо, 
питаться. И при этом ты билеты берешь в одну сторону, пото-
му что ты же не знаешь, как она сыграет. А если ты заранее взял 
обратный билет и вылет только через неделю — но ты вдруг про-
играл в первом круге? А там 150 евро в сутки стоит проживание. 
Плюс трехразовое питание, выходит очень крупная сумма. Сей-
час каж дая поездка — как в Австралию! А я помню, как два года 
назад летали с Полиной в Нью- Йорк из Москвы — билет стоил на 
одного человека туда и обратно тысяч тридцать в руб лях.

TW: Неужели вы это все до сих пор лично оплачиваете?
Э. К.: Почему? У Полины есть спонсоры, поэтому они помога-

ют ей. В Казани теннисная академия, у нее есть спонсор — «Тат-
нефть», они же финансируют.

TW: Они с самого начала вас финансировали с Полиной?
Э. К.: Нет, два года (последние). У Вероники тоже были спон-

соры — «Роснефть», у Роснефти вообще там были оптимальные 
условия. Они же ЦСКА финансировали — и там женщина из отде-
ла спонсорства очень довольна была результатами Вероники.

TW: Вероника как‑то помогает Полине — советами, 
материально?

Э. К.: Я не знаю… Знаю только, что они как две сестры любят 
друг друга, скучают, созваниваются постоянно. Хорошо, что сей-
час есть Ватсап. Например, они только вчера разговаривали: 
Полина с тренировки пришла, велосипед крутила — и позвони-
ла Вероника из США (где находилась в связи с американской сери-
ей и US Open — прим. ред.). У них (в Америке) был день, а у нас уже 
вечер, я как раз программу Соловьёва смотрел по телевизору. 
И они долго разговаривали.

TW: Они разные по характеру? Да и внешне не очень 
похожи…

Э. К.: Конечно, разные.

TW: Вероника — она какая?
Э. К.: Более мягкая. Домашняя такая. Полина более жесткая. 

Она когда что-то хочет, говорит и показывает всем, что она хо-
чет. Она себя убеждает — я буду так-то и так-то делать, она себе 
цели ставит. Вероника тоже себе ставит цели, но она более сдер-
жанная, более скрытная, в себе это все держит. А Полина бо-
лее открытая, идет напролом. С Вероникой можно было дого-
вориться — с Полиной не договоришься, она упертая.

TW: Полина сказала мне в интервью, что Вероника мо-
жет подняться выше, чем ее нынешнее 18‑е место в рей-
тинге (сезон‑2022 Вероника завершила на 9‑й строчке — прим. 
ред.). Что, настолько она верит в старшую сестру?

Э. К.: Я же говорю — они друг друга поддерживают. Любят друг 
друга — как сестры. И мне так приятно смотреть на это — как отцу, 
как родителю. Недавно Вероника приезжала с Сергеем в Казань — 
готовиться к US Open и всей американской серии. И чтобы с бабуш-
кой повидаться. Для меня это было самое большое счастье — когда 
вся семья в сборе. Потому что мы видимся с Вероникой редко — 
два-три раза в год, а так в основном по телефону общаемся.

(Продолжение следует.)

Сестры любят друг друга, скучают, 
созваниваются постоянно. 
Хорошо, что сейчас есть Ватсап
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|  На Спартакиаде-2022: мама Ольга поздравляет 
дочь Полину с выигранным матчем

|  Ольга Кудерметова делится впечатлениями 
от игры дочери с главным редактором TW
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Ее звали 
«Роджер»
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Из ленты новостей агентства Tunis Afrique Presse
Официальная хроника церемонии не содержит короткого 

диалога между Президентом и Онс Жабер, состоявшегося в мо-
мент вручения награды. О нем рассказал журналистам тренер 
чемпионки Иссам Джелали, присутствовавший в тот вечер в го-
родском театре Карфагена. «Поздравляю, — сказал Каис Саид. — 
Я слышал, что вам уже придумали пост в кабинете министров». 
«Да, я тоже слышала об этом», — улыбнулась в ответ Онс.

«Министр счастья» без портфеля
Нет, Онс Жабер пока не входит в состав тунисского прави-

тельства, хотя такая перспектива для теннисистки, два года на-
зад официально признанной «Лучшей арабской спортсменкой», 
представляется вполне реальной. Но уже сегодня Онс на ее ро-
дине называют не иначе, как «Министром счастья». Ее «мини-
стерский» секрет прост: природная харизма, юмор и неиссякае-
мый оптимизм действуют на людей вдохновляюще. «Когда люди 
смотрят мои матчи и видят, как я побеждаю, они, как и я, чувст-
вуют себя счастливыми, — говорит Жабер. — Я горжусь тем, что 
могу вдохновлять своим примером молодых игроков и давать 
кому-то надежду на лучшее».

Этот год стал самым успешным в карьере 28-летней тенни-
систки: на ее счету первые чемпионские титулы в Мадриде 
и Берлине, финалы на «мэйджорах» в Париже и в Уимблдоне, 
а также впечатляющее восхождение на 2-ю ступеньку в миро-
вом рейтинге и попадание на Итоговый турнир WTA в Форт- 
Уэрте (шт. Техас, США). Теперь Онс несет бремя славы, которое 
тем более тяжело, что приобрело поистине мировой масштаб. 
«Когда я выигрываю, я представляю арабский мир, а когда про-
игрываю, стараюсь быть просто Онс, — со свой ственной ей иро-
нией заметила Онс в одном из недавних интервью. — Так что 
сейчас я представляю не только Тунис, а все арабские страны, 
африканский континент».

С успехами Жабер теннисная лихорадка вновь охватила всю 
арабскую Африку, которая стала забывать своих последних тен-
нисных героев: марокканцев Юнеса Эль- Айнауи, Хишама Арази 
и Карима Алами. На рубеже 1990— 2000-х годов эти «мароккан-
ские мушкетеры» входили в топ-30 мирового рейтинга.

С благодарностью Жабер вспоминает помощь до недавнего 
времени первой теннисистки Туниса Селимы Сфар, четверть-
финалистки Уимблдона-2008 в парном разряде. «Селима была 
для меня вдохновляющим примером, — говорит Онс. — Сейчас 
она мне очень помогает и поддерживает во всем».

Королева дроп-шотов
В теннисном клубе курортного городка Сус, куда шестилет-

нюю Онс определила мама, сама теннисистка- любительница, 
шустрая девчонка выделялась среди сверстников. К тому вре-
мени Онс, с трех лет посещавшая теннисную секцию при город-
ском лицее, довольно уверенно держалась на корте, поражая 
тренеров разнообразием ударов, которыми владела. Не удиви-
тельно, что к малышке быстро приклеилась кличка «Роджер» — 
ее теннисный талант был очевиден.

«Онс уже тогда отличалась необыкновенным упорством 
и выносливостью, а в 12 лет частенько выигрывала не только 
у девочек, но и у ребят постарше, — вспоминает первый тренер 
Жабер в клубе Hammam Sousse Набил Млика. — Ее даже пыта-
лись переманить к себе тренеры юношеской сборной по ватер-
поло, и Онс серьезно задумалась, а не пойти ли ей туда». К сча-
стью, после недолгих раздумий и внушения со стороны мамы 
Онс все же решила остаться в теннисе.

«Она ненавидит играть в одном ритме, — говорит бывший 
наставник юной Жабер. — Она всегда старалась сделать на кор-
те спектакль, постоянно меняя темп и рисунок игры ударами, 
которые не ожидает соперница — особенно укороченными. Тут 
она, конечно, королева».

«14 июля 2022 года президент Республики Тунис Каис Саид вручил 
орден «За заслуги перед республикой» теннисистке, пятой 
ракетке мира Онс Жабер в знак признания ее выдающихся 
спортивных достижений и ее вклада в укрепление международного 
авторитета республики на крупнейших спортивных форумах. Глава 
государства поблагодарил спортсменку за «усилия, которые она 
прилагает для достижения столь высоких результатов».
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Бывший товарищ Онс по клубной команде Омар Лаабиди 
вспоминает, как сломал себе руку, пытаясь догнать мяч от Онс, 
укороченный под самую сетку. Он же признается: «Она была 
всеобщей любимицей в клубе. Всегда открытая, она очень бы-
стро находила общий язык с людьми». «К тому же Онс большая 
спорщица, о чем бы ни заходила речь, у нее было свое мне-
ние, — добавляет тренер Млика. — В ней всегда была искра эн-
тузиазма — а на корте она непременно хотела доказать всем, 
что она лучшая».

Об адреналине и долгой дороге наверх
Вершиной юниорской карьеры Жабер стала победа на юни-

орском турнире «Ролан Гаррос» в 2011 году. Но для прорыва 
в профессиональном туре признанному таланту понадобились 
годы скитаний по мелким европейским фьючерсам, не одна 
смена тренеров, немало дней в сомнениях вплоть до отчаяния 
(особенно после травмы и последовавшей операции на запя-
стье), когда все усилия прорваться в заветную рейтинговую 
«сотню» казались напрасными.

«Я много и упорно тренировалась, — рассказывает Онс. — 
Я была уверена, что все делаю правильно, но в матчах мне ча-
сто не хватало выдержки, особенно в длинных розыгрышах 
мяча. Возможно, я была недостаточно подготовлена физиче-
ски — ведь когда ты заставляешь бегать соперницу, то и сама 
должна двигаться так же быстро. К тому же я люблю рисковать, 
люблю заставать соперниц врасплох неожиданными ударами, 
хотя при этом знаю, что рискую. Но я обожаю в игре адреналин».

Играя один за другим бесконечные фьючерсы, Онс была 
внутренне убеждена, что заслуживала того, чтобы играть на 
другом, более высоком уровне, и только эта уверенность по-
могала ей двигаться вперед. «Многие эксперты говорили мне, 
что у меня неординарная игра, — говорит теннисистка. — Труд-
но, когда ты как игрок владеешь большим набором возможно-
стей: и резаными, и укороченными, и мощными, атакующими 
ударами. Я должна была осознать, что способна на многое, но 
при условии, что стану внутренне более собранной. К тому же 
у меня никогда не было ни базы, ни постоянного дома…».

Московская драма. Первый финал
Жабер потребовалось восемь лет, чтобы пробиться в топ-100 

рейтинга WTA. Поворотным пунктом послужил сезон 2018 года. 
Последним матчем в том году для теннисистки из Туниса стал 
финальный поединок на «Кубке Кремля» против фаворитки мо-
сковских болельщиков Дарьи Касаткиной. Онс, переигравшая 
по ходу турнира таких соперниц, как Екатерина Макарова, 3-я 
ракетка турнира Слоан Стивенс, Анастасия Севастова и Анетт 
Контавейт, без преувеличения стала открытием турнира, и для 
россиянки матч выдался не из простых. Достаточно сказать, 
что Онс вела 6/2, 4/1, прежде чем Касаткина все же переломила 
ход поединка в свою пользу. На последних минутах решающе-
го сета Жабер получила травму и, уже заметно прихрамывая, 
не могла оказать серьезного сопротивления окончательно ра-
зыгравшейся россиянке. Она покидала корт в слезах, оперев-
шись на плечи физио и Дарьи, поспешившей сопернице на по-
мощь и пытавшейся ее утешить.

Московский финал стал первым в ее карьере и первым оди-
ночным финалом арабской теннисистки в профессиональном 
Туре. Жабер начала писать историю. Тем не менее, итоги года 
ее вновь разочаровали. «В том году я показала хороший уро-
вень игры, — вспоминает Онс. — Но в целом это было не то, 
к чему я так стремилась. Я страшно на себя разозлилась и сказа-
ла: «Хватит! Ты должна сделать все, чтобы пойти дальше, а не за-
стрять где-то на пути вверх!».

Карим и «русский след» в арабской истории
«Я бы не справилась с этими американскими горками без ко-

манды и семьи: Карима, Иссама и Мелани», — написала Жабер 
в своих соцсетях, подводя итоги 2022 года (последнее имя — Ме-
лани — принадлежит француженке Mélanie Maillard, психологу, 

7 любопытных фактов об Онс Жабер, 
которые вы (возможно) не знали:
1. Любимый игрок Жабер у мужчин — Энди Роддик. «Мне так 

нравятся его подача и… юмор».
2. Одним из первых с победой на турнире в Берлине, первой 

в карьере Жабер, теннисистку поздравил Роджер Феде-
рер. Онс Жабер: «То, что он нашел время поздравить меня, 
пробудило во мне еще большее желание побеждать».

3. Жабер играет в футбол и болеет за мадридский «Реал» 
и «Этуаль Спортив дю Сахель» из города Сус.

4. Благодаря супругу Кариму Онс неплохо говорит по-рус-
ски. «Раз в год мы летаем в Москву к его родственникам, 
где я могу практиковаться», — призналась теннисистка. 
Кстати, Онс и Карим настоящие полиглоты — оба, помимо 
русского, говорят на арабском, английском, французском.

5. Зимняя пауза в межсезонье 2022/2023 расписана у Онс Жа-
бер буквально по дням. Так, в декабре Онс запланировала 
показательный матч в ЮАР со Слоан Стивенс, а затем она 
сыграет в Дубае на Mubadala World Tennis Championship 
против Эммы Радукану. «Есть два места, где я особен-
но люблю играть, — говорит теннисистка. — Это Африка 
и Ближний Восток. Туда я всегда с радостью возвращаюсь, 
и там мне всегда хорошо».

6. Спустя месяц после свадьбы Жабер получила от Фонда 
развития «Большого шлема» чек на 50 тысяч долларов. 
«Как же здорово чувствуешь себя на корте, когда голова 
не занята мыслями, чем платить команде за работу!» — 
радовалась Онс.

7. Среди спонсоров второй ракетки мира оператор мобиль-
ной связи Tunisie Telecom, авиакомпания Qatar Airways, 
ювелирный бренд Maximilian Jewelry и китайский автопро-
изводитель Haval. Сумма заработанных Онс призовых на 
конец 2022 года составила 4 997 069 долларов.
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которая сотрудничает с Федерацией тенниса Франции (FFT) и со-
провождает Жабер на турнирах с 2016 года — прим. ред.)

Супругу и по совместительству тренеру по ОФП Кариму Ка-
муну в ее восхождении к вершинам мирового тенниса при-
надлежит особая заслуга. За плечами Карима, спортсмена- 
фехтовальщика с  российскими корнями (его родители, 
Абдельвахаб и Раиса, 40 лет живут вместе) успешная спор-
тивная карьера: в коллекции его наград — серебряная ме-
даль личного чемпионата Африки и золотая в командном 
первенстве континента. В 2017 году Карим завершил спор-
тивную карьеру, за время которой заработал около 2 млн дол-
ларов, главным образом в фитнес- бизнесе. «Вопрос, чем мне 
заняться после спорта, для меня не существовал, — говорит 
Карим. — Онс нужна была помощь в поддержании физиче-
ской формы на протяжении всего сезона. Эта работа мне хо-
рошо знакома».

Карим — не только тренер по физподготовке, но и советчик 
Онс по всем практическим вопросам, возникающим в профес-
сиональном туре. А степень магистра психологии помогает ему 
мотивировать супругу на штурм очередных рейтинговых высот.

Don’t worry, Онс…
Лучший год в карьере Жабер начался не самым лучшим 

образом: травма спины не позволила ей выступить на первом 
«Шлеме» сезона в Мельбурне. Только на весеннем грунте Онс 
стала набирать ход после победы на мадридском турнире серии 
Masters-1000 — первой в истории для теннисистки с африкан-
ского континента. Потом был финал на престижном «Мастер-
се» в Риме, а после, казалось бы, обескураживающей неудачи 
на старте «Ролан Гаррос» последовал второй титул — в Берлине. 
Победного «запала» хватило Жабер и для удивительного про-
рыва в финал Уимблдона, где она уступила другой звезде се-
зона — Елене Рыбакиной из Казахстана. После финала на US 

Open против польки Иги Свёнтек казалось, что у Жабер пре-
красные шансы завершить сезон на мажорной ноте в Техасе, на 
итоговом чемпионате WTA. Но… не сложилось: после двух по-
ражений в групповом турнире Онс завершила сезон на 2-й рей-
тинговой строчке. Впрочем, ей ли грустить, когда сделано так 
много, и впереди еще есть манящие горизонты. «Don’t worry, be 
happy», как поется в любимой песенке Онс. 

«Я всегда хотела остаться как 
личность сама собой… И мне не 
важно, какая ты в рейтинге — 
вторая или двухтысячная. Есть 
много игроков, которые способны 
достичь даже большего, чем я. 
И в этом суть игры. Для меня 
теннисная карьера коротка, поэтому 
я хочу, чтобы меня запомнили как 
выдающегося человека, а не просто 
как выдающуюся теннисистку»
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Чемпионки 
в отсутствие России
Еще вроде бы свежи в памяти события прошлогоднего финала Кубка Билли Джин 
Кинг (бывший Кубок Федерации), когда сборная России в решающей встрече 
усилиями Дарьи Касаткиной и вышедшей на замену Павлюченковой «русской 
итальянки» Людмилы Самсоновой выиграла у команды Швейцарии, и вот 
состоялся новый финал. И снова с участием швейцарок. Только на этот раз их 
соперницами были теннисистки из Австралии. Без скандалов вроде бы обошлось, 
но эхо прошлогоднего пражского финала было слышно и здесь, в Глазго.

Михаил Потапов

От финала до финала
Командный теннис в последнее время сильно поменялся, и Ку-

бок Билли Джин Кинг — один из ярких тому примеров. Как и его 
аналог из мужского тура, Кубок Дэвиса, он теперь проводится 
в формате финального раунда с групповым этапом, а не финаль-
ного двустороннего матча. Место проведения — варьируется, на 
этот раз выбрали Глазго, а в прошлый раз была Прага.

Сборной России не было по понятным причинам, после 
24 февраля ни одна официальная сборная нашей страны не уча-
ствует ни в одном официальном международном турнире. Тен-
нисистам еще крупно повезло, им хотя бы на личных сорев-
нованиях разрешили продолжить выступать, чего не скажешь 
о коллегах из большинства других видов спорта. Справедливо 
ли это? Нет, конечно (никто не отстранял сборную США от меж-
дународных соревнований, когда американцы безнаказанно 
бомбили Югославию в 1999 году, не получив «добро»). Но это 
тема для другой статьи. Факт остается фактом: сборная России 
не имела возможности защитить свой титул, что открыло двери 
для других команд и в первую очередь для Швейцарии.

Нелишним будет вкратце напомнить перипетии прошлогод-
него финала, в котором при счете 1:0 в пользу России на второй 
матч капитан Игорь Андреев выпустил вместо Анастасии Пав-
люченковой запасную, пятого номера команды Людмилу Сам-
сонову. О замене стало известно за 20 минут до начала матча, 
что не является нарушением регламента, но это сильно опеча-
лило швейцарок. Белинда тогда выступила с очень жесткой ре-
чью после матча, который она Самсоновой проиграла. Вряд ли 
бы она сказала то же самое в случае победы.

«Это было очень некрасиво. Но я думаю, что в итоге добро 
победит, мы вернемся и возьмем титул. Ничего страшного, если 
ты проигрываешь более сильной команде. Но подобные ма-
нипуляции вызывают сомнения, делают поражение чуть бо-
лее болезненным», — сказала она год назад. А ее партнерша по 
команде Джил Тайхманн прямым текстом заявила, что Россия 
«сжульничала». Оставим эти слова на совести прошлогодних 
проигравших.

Год — достаточный срок, чтобы отпустить любое поражение, 
даже обидное, но у Бенчич это не очень получилось. Впрочем, 
о ее послематчевом интервью — позже, а сейчас расскажем 
о том, что происходило на кортах в Глазго.
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На групповом этапе приняли участие 12 сборных, их разби-
ли на четыре группы: Швейцария, Канада, Италия (группа А), 
Австралия, Словакия, Бельгия (В), Великобритания, Испания, 
Казахстан (С) и Чехия, США, Польша (D). Победители выходили 
в полуфинал, и ими стали команды Швейцарии, Австралии, Че-
хии и Великобритании.

Причем первые три сборные выиграли в своих группах оба 
матча, а британцы, ослабленные отсутствием Эммы Радукану, 
один проиграли, но проскочили в плей-офф благодаря разнице 
выигранных и проигранных сетов.

В первом полуфинале сборная Швейцарии без вариантов 
прошла Чехию: Белинда Бенчич и Виктория Голубич не отда-
ли ни сета Каролине Плишковой и Каролине Муховой, соответ-
ственно. Вторую путевку в финал разыграли команды Австра-
лии и Великобритании, где все решил парный матч. В одиночке 
Сторм Сандерс обыграла Хитер Уотсон, но британки отыгрались 
благодаря победе Хэрриет Дарт над Айлой Томлянович. Опыт-
ная пара Сандерс/Стосур решила исход противостояния на ре-
шающем тай-брейке — 10:6.

История через слезы
Итак, в финале сборная оказалась Швейцарии второй год 

подряд и третий за всю историю. В 1998 году Мартина Хингис 
и Патти Шнайдер со счетом 2:3 проиграли домашний финал ис-
панкам Кончите Мартинес и Аранче Санчес Викарио, уступив 
им в решающей парной игре. Сейчас же швейцарки были оче-
видными фаворитами. Класс Бенчич (12-я ракетка мира) и Тайх-
манн (35) несравнимо выше, чем у парницы Сандерс, как мини-
мум. Томлянович могла бы стать серьезным соперником, она 
не только занимает 33-е место в мире, но и навсегда вой дет 
в историю как последняя соперница Серены Уильямс. Именно 
Айла закончила путь легендарной американки в профессио-
нальном теннисе, обыграв ее в третьем круге US Open 2022.

Но к финалу Кубка Билли Джин Кинг Томлянович подошла 
в плохой форме и проиграла Бенчич без вариантов — 1/6, 2/6. 
Она и Дарт за день до этого (в полуфинале) проиграла в двух се-
тах, которую в своей обычной форме должна обыгрывать без 

вариантов. Это была абсолютно не та Томлянович, которую мы 
видели на турнирах «Большого шлема» в этом году, и именно 
ее неважное состояние сыграло одну из ключевых ролей в ис-
ходе финального матча.

В первой встрече Сандерс предсказуемо проиграла Тайх-
манн, хотя бой дать смогла: 6/3, 4/6, 6/3. Дело в том, что Сторм 
Сандерс — 10-я ракетка мира в паре, но в одиночке она почти 
не выступает, и ее рейтинг там — 243-й. В отсутствие завершив-
шей карьеру Эшли Барти австралийкам вообще сложно конку-
рировать на уровне сборных. Тем ценнее их выход в финал, но 
форма Томлянович оказалась просто недостаточно хорошей. 
Бенчич смогла сделать то, что не получилось у нее год назад 
против Людмилы Самсоновой — принести своей команде глав-
ный трофей в теннисе на уровне сборных.

После матча у Белинды спросили, стало ли поражение от 
России в прошлогоднем финале дополнительной мотивацией 
в этом сезоне. И вот, что она ответила: «Да, стало. Мы были уби-
ты горем после поражения в прошлом году. Не думаю, что я ког-
да-то так много плакала. Но Джил [Тайхманн] подошла ко мне 
в раздевалке и сказала: «В следующем году мы это сделаем», 
и мы правда сделали. Я невероятно горжусь. Это было очень 
нервно. Я отдала столько энергии во время матча Джил, пыта-
ясь ее подбодрить. Сторм [Сандерс] играла невероятно, но Джил 
цеплялась за каждое очко. Она боролась изо всех сил. Меня это 
очень вдохновило, и в своем матче я пыталась делать то же са-
мое», — сказала Белинда.

Она не забыла обидного поражения от России в прошлом 
году, но смогла сейчас закрыть эту историю. Бенчич и Тайхманн 
принесли своей команде первый титул чемпионов мира за всю 
историю, что является для швейцарского тенниса большим до-
стижением. Таким же, как кубковая победа, которую удалось 
оформить в 2014 году Роджеру Федереру и Станиславу Ваврин-
ке. Именно они восемь лет назад принесли Швейцарии первый 
(и пока единственный) титул на Кубке Дэвиса. Роджер тогда на 
грунте в Лилле выиграл у Ришара Гаске в воскресенье, довел 
счет до 3:1 и сделал ненужным пятый матч между Стэном и Га-
элем Монфисом.

|  Виктория Голубич внесла свой ощутимый 
вклад в победу сборной Швейцарии

|  К финалу Кубка Билли Джин Кинг Айла Томлянович подошла в плохой 
форме и проиграла Бенчич без вариантов — 1/6, 2/6Ф
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Бенчич формально встала в один ряд с Роджером. Кто-то ска-
жет, что нынешний формат Кубков Дэвиса и Билли Джин Кинг — 
не чета предыдущему. Что два матча проще выиграть, чем три, 
что гостевые и домашние встречи — это магия и классика тен-
ниса. С этим сложно спорить. Победа сборной России на Кубке 
Дэвиса — 2002 с золотым матчем Михаила Южного, победа Мы-
скиной и Звонарёвой над француженками в Москве в 2004-м 
или золотой матч Марата Сафина в «Олимпийском» в 2006-м 
с Хосе Акасусо — конечно, воспринимаются чуть-чуть иначе, 
чем более «легковесные» титулы в 2021 году.

То же самое и с достижениями Федерера и Бенчич. Но фор-
мально они равнозначны. Бенчич и Тайхманн сотворили исто-
рию для Швейцарии, с чем их в ту же минуту поздравил Фе-
дерер в социальных сетях. «История свершилась! Поздравляю 
девушек с потрясающей неделей. Вперед, Швейцария!», — на-
писал 41-летний чемпион в своем аккаунте.

В 2018 и 2019 годах Роджер и Бенчич дважды подряд победи-
ли на Кубке Хопмана, который проходил в Перте традиционно 
перед Australian Open. Сейчас этого турнира уже нет, сначала 
его заменили на мужской командный ATP Cup, а с 2023 года будет 
общий командный United Cup. России на нем также не будет…

До розыгрыша 2022 года только 12 стран выигрывали глав-
ный женский командный трофей: Австралия, США, ЮАР, Чехо-
словакия, ФРГ, Испания, Франция, Бельгия, Словакия, Россия, 
Италия и Чехия. Чехословакии, как известно, уже не сущест-
вует, но ее и не вычеркнешь, ведь ЧССР брали кубок аж пять 
раз в 1980-е годы. После распада страны еще шесть раз турнир 
выиграли чешские теннисистки (2011–2012, 2014–2016 и 2018) 
и один раз — словацкие (2002).

Самой титулованной остается команда США — несмотря 
на то, что за последние 22 года они взяли лишь один кубок — 
в 2017 году в Минске. Тогда Арина Соболенко и Александра Сас-
нович обыграли Слоан Стивенс, но проиграли Коко Вандевее, 
а в парном матче Стивенс вместе с Шелби Роджерс взяли верх 
над белорусками и завоевали для своей страны 18-й кубок.

В следующем году турнир опять пройдет без сборной Рос-
сии. И это не вызывает никаких других чувств, кроме сожаления 
и грусти, ведь наш состав сейчас один из самых сильных в мире, 
с двумя игроками в топ-10: Дарьей Касаткиной (8) и Вероникой 
Кудерметовой (9) и еще двумя в топ-20: Екатериной Александро-
вой (19) и Людмилой Самсоновой (20). Есть еще Анастасия Пав-
люченкова — да, из-за травмы колена в этом сезоне она факти-
чески не играла, но ее уровень никогда не вызывал сомнений. 
До травмы она неизменно входила в первую сотню на протяже-
нии 14 (!) лет подряд, и она точно окажется там снова, как только 
сможет играть без болевых ощущений.

На этом женский сезон завершен, индивидуально в нем 
не было равных Иге Свёнтек, она выиграла два турнира «Боль-
шого шлема» («Ролан Гаррос» и US Open), побила все рекорды 
по победным сериям и призовым, набрала в два с лишним раза 
больше очков, чем вторая ракетка мира Онс Жабер (11085 про-
тив 5055), но финал Кубка Билли Джин Кинг она пропустила. 
Сейчас Свёнтек равных нет, но в новом году наверняка появят-
ся новые интриги и новые сюжеты. 

|  В первой одиночной встрече австралийка 
Сторм Сандерс предсказуемо проиграла Джил 
Тайхманн, хотя бой дать смогла: 6/3, 4/6, 6/3

В следующем году турнир опять 
пройдет без сборной России. 
И это не вызывает никаких других 
чувств, кроме сожаления и грусти, 
ведь наш состав сейчас один из 
самых сильных в мире, с двумя 
игроками из мировой десятки
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Как Роддик  
US Open выиграл

Энди дважды встречался с Налбандяном и оба раза унич-
тожил его. Но теперь это был US Open, ставки были высоки, да 
и Налбандян провел здесь потрясающий турнир. А в другом по-
луфинале Андре Агасси проиграл Хуану Карлосу Ферреро, кото-
рый также проводил великолепный турнир. Поэтому когда Энди 
и Налбандян вышли на центральный корт имени Артура Эша, 
шум вокруг возможного финала Агасси — Роддик стих. И еще: 
помните, я  говорил вам, что лучшие игроки всегда вносят 

коррективы? Налбандян много думал о том, как Энди разгро-
мил его в их последнем очном поединке, и внес коррективы. 
С того самого момента, как начался их матч, он играл в десять 
раз лучше, чем в их предыдущей встрече.

А Энди как-то подсдулся. На него давили два обстоятельства: 
хранившая тишину мертвая публика и его собственные нервы. 
Поэтому играл аккуратно — чтобы не проиграть. И очень бы-
стро Налбандян втянул его в свою игру. У Энди были шансы 

Мы продолжаем публиковать отрывки из книги именитого американского 
тренера Брэда Гилберта «Я тебя прикрою» («I’ve got your back»). В этой 
главе Брэд рассказывает о том, как он помог своему подопечному 
Энди Роддику выиграть свой первый и единственный в карьере 
турнир «Большого шлема» на Открытом чемпионате США.
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мощно пробить, но он ими не воспользовался, и в ито-
ге Налбандян начал гонять его по корту слева 
направо, а сам при этом не ошибался. 
А Энди начал рисковать в ситуациях, ког-
да процент удачного завершения розы-
грыша низок. Налбандян выиграл два пер-
вых сета со счетом 7/6, 6/3. Во время смены 
сторон после второго сета я сжал кулак и по-
казал его Энди — мол, продолжай бороться. 
До этого момента это был очень спокойный 
матч, в котором мало что происходило: Налбан-
дян просто все попадал. Публика погрузилась 
в сон. Но в третьем сете произошло небольшое 
событие, после которого Энди переломил ход по-
единка. Энди подавал при счете 3/3 и уступал в гей-
ме со счетом 15:40. Но ему каким-то образом удалось 
вытащить этот гейм — и тут уже Налбандян заиграл 
так, чтобы не проиграть. Каким бы сильным он ни был, 
перед этим он провел эпический матч против марро-
канца Юнеса Эль- Айнауи, который длился 3 часа 45 ми-
нут. В глубине души Налбандян знал, что если не сможет 
дожать Энди в третьем сете, у него уже не останется сил 
на четвертую партию.

Так и получилось. На матчболе у Налбандяна на тай-брейке 
третьего сета Энди подал мощнейшую подачу Налбандяну под 
лево, чуть не сломав его ракетку — и сломав его волю. И следом 
выиграл две последующие партии со счетом 6/1, 6/3. Это был 
важнейший момент. Впервые за все время нашего совместного 
сотрудничества — и на самом важном турнире в его жизни — 
Энди сумел преодолеть бесцветное начало матча и вытащил 
брутальный пятисетовый поединок.

Я был не просто на подъеме, да что там — я просто ликовал. 
И тут я вспомнил о том, что я когда-то сказал Андре (Агасси): 
«В этом-то вся суть. Если ты можешь выиграть матч, играя на 
60 процентов от своих возможностей, но выкладываясь на все 
100 психологически, это гораздо лучше, нежели когда ты бьешь 
по мячу, словно играешь матч своей мечты, но при этом пси-
хологически готов только на 60%». Я знал, что это был тот са-
мый трудный матч, который игрок должен научиться выигры-
вать с тем, чтобы потом (возможно) выигрывать более легкие 
матчи. И теперь я знал, что Энди Роддик может победить на US 
Open. Но собрал всю силу воли в кулак и вспомнил своего тре-
нера Чива, поэтому мое лицо ничем не выдавало мои мысли. 
Никакого празднования заранее. Надо держать себя в руках.

Энди сильно устал (после полуфинального матча), у него 
болели мышцы. Его долго массировали, а потом мы вызвали 
физио ATP Дага Сприна к себе в номер отеля, чтобы он под-
лечил жуткие мозоли на подъеме свода стопы. Энди умирал 

от голода, но у него не было сил идти 
в ресторан, поэтому я сходил в один из 

моих любимых ресторанов — «Кампаньолу» 
в Верхнем Ист- Сайде, где знают, что мы любим. И сде-

лал большой заказ, чтобы Энди как следует подкрепился: по-
мидоры с моцареллой, салат «Цезарь», курица с сыром парме-
зан, ньокки (итальянские клецки) с соусом песто. Потом пришло 
время не много расслабиться, поговорить немного о теннисе 
и много говорить о других вещах. Этим вечером по телевизо-
ру показывали футбольный матч (имеется в виду американский 
футбол — прим. ред.), и мы смотрели его во время еды. А потом 
Энди хорошенько выспался.

Мы тогда почти ничего не сказали о  завтрашнем дне, 
а в день финала мы прибыли на стадион Flushing Meadows око-
ло полудня, и Энди размялся с 13:00 до 13:25 на тренировочном 
корте номер 5 — как раз рядом с кортом, на котором разминался 
Ферреро! Энди пришлось заклеить тейпом свои мозоли даже 
перед тренировкой. У него по-прежнему все еще ломило тело. 
Мы просто старались подвести его к тому, чтобы с 4 часов дня 
он чувствовал себя в хорошей форме. Шансов на то, чтобы он 
чувствовал себя идеально, вообще не было. Я просто хотел, что-
бы он почувствовал себя лучше. К счастью, после четырехчасо-
вого матча против Андре, который он провел накануне, Ферре-
ро тоже не чувствовал себя особо свежим.

По окончании тренировки мы совершили наш привычный 
ритуал: я кинул в сторону Энди 6–10 мячей, которые он со всей 
силой отбивал как заправский бейсболист ручкой своей ра-
кетки. И могу вам сказать что у него неплохо получалось — по 
моим прикидкам, некоторые из этих мячей пролетели полста-
диона Shea Stadium. После этого мы передохнули в трениро-
вочной комнате, пока Энди снимали тейп с мозолей и накла-
дывали на руку лед. Затем мы пошли в комнату для игроков 

Во время смены сторон после 
второго сета я сжал кулак 

и показал его Энди — мол, 
продолжай бороться

|  Это был первый и единственный титул, завоеванный на «мэйджоре» 
Роддиком, он по-прежнему — последний американец, которому удалось 
выиграть титул на US Open в мужском одиночном разряде

|  Брэд Гилберт (справа работал с Роддиком с 2003 по 2004 гг. включительно.) 
Однако на сезон-2005 Энди решил его не нанимать, чем немало удивил своего 
наставника — при нем он стал первой ракеткой мира и выиграл US Open
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на обед. Посмотрели немного на боль-
шом экране футбольный матч, во время 
которого Энди предавался своему лю-
бимому занятию — подкалывал меня по 
поводу моего любимого клуба Oakland 
Raiders (профессиональный клуб по аме-
риканскому футболу из города Лас- Вегас, 
выступающий в Национальной футболь-
ной лиге). В то время я возлагал большие 
надежды на предстоящий сезон с клубом 
Oakland Raiders. Знал бы я, что в итоге для 
них все закончится провалом — 4 победы 
при 12 поражениях.

Вообще в тот день у Энди было много 
моментов, которые помогали ему держать себя в руках. Пример-
но в 15:30 мы спустились в раздевалку, чтобы там подождать на-
чала матча. Финал должен был начаться в 16:00, но начало матча 
откладывалось из-за продолжающейся телетрансляции футболь-
ного матча и предматчевой церемонии — в итоге финал задер-
жали на полчаса. Но для Энди это не имело значения. Он был 

расслабленным и веселым, в общем, в отличной форме по че-
ловеческим меркам. На тот момент у нас все еще действовал за-
прет на обсуждение прошлого. Но когда мы присели в раздевал-
ке, он попытался обойти запрет обманным путем: «Ну что, Брэд, 
расскажи мне о своем первом US Open», —сказал Энди. Я посмо-

трел на него и сказал: «Хорошая попыт-
ка». Это было затишье перед бурей. Мы во-
обще никак не обсуждали то, что должно 
было произойти. Потом эта тема все-таки 
прозвучала, когда нам объявили пятими-
нутную готовность. Энди еще раз прове-
рил содержимое своей сумки, чтобы удо-
стовериться, что ничего не забыл. И встал 
с места. И только в этот момент — и толь-
ко тогда — я поговорил с ним о матче. Это 
было совсем не похоже на пафосную речь 
перед важным поединком. Никак не похо-
же на фразу, типа «Боже мой, мы в финале 
US Open». Энди сам знал, где он. Слишком 
хорошо знал.

Я же хотел, чтобы он сосредоточился 
на сиюминутных задачах. Я хотел, чтобы 
он знал, в чем, на мой взгляд, заключа-
лись его преимущества. Я хотел донести 
до Энди мысль о том, что это был прежде 
всего теннисный матч — просто очередной 
теннисный матч: «Используй свой фор-
хенд, — сказал я ему. — У этого парня не са-
мый лучший прием — он часто отбивает 
мяч прямо на тебя. Думаю, что ты, вероят-

но, сможешь немного поиграть в стиле подача —  выход к сетке».
Потом мы стукнулись костяшками кулаков, я похлопал его по 

спине и сказал ему самые верные слова, которые пришли мне 
в голову в этот момент: «Ты весишь на 40 фунтов больше, чем 
он. Ты крупнее, ты сильнее. Иди и навяжи ему свою волю». Энди 
слегка улыбнулся. И вышел на корт. 

|  Энди Роддик выиграл финал US Open 2003 
у Хуана Карлоса Ферреро со счетом 6/3, 7/6 (7-2)Энди Роддик выиграл этот финал US Open 2003 у Хуана 

Карлоса Ферреро со счетом 6/3, 7/6 (7:2). Это был первый 
и последний титул, завоеванный на «мэйджоре» Роддиком, 
он по-прежнему — последний американец, которому удалось 
выиграть титул на US Open в мужском одиночном разряде. 
Действующим чемпионом был американец Пит Сампрас, но 
он ушел из тенниса в 2003 году. Это был первый Открытый 
чемпионат США, в основной сетке кото-
рого выступил Рафаэль Надаль — буду-
щий четырехкратный чемпион турни-
ра. В основной сетке впервые выступил 
будущий 4-й номер мирового рейтин-
га Томаш Бердых. И это был последний 
турнир серии «Большого шлема», ко-
торый сыграли Майкл Чанг и Евгений 
Кафельников.
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СЕТКА позволяет быстро найти и забронировать корт, парт-
нера, тренера, спарринг, место в группе или турнире, осущест-
вить безопасную онлайн- оплату или отмену брони без потери 
средств, разделить оплату с партнером, пополнить баланс лич-
ного счета или вывести средства обратно на карту одним кликом.

В СЕТКЕ пользователь может выставить простые фильтры 
по месту, времени и продолжительности игры, выбрать пол, 
возраст и уровень подготовки партнера. В случае с тренером 
доступен поиск по полу, возрасту и квалификации. Все тре-
неры обладают дипломом государственного 
образца.

В  СЕТКЕ уже сейчас более 1200  тенниси-
стов и  теннисные центры в  Москве, Санкт- 
Петербурге, Сочи и Крыму.

СЕТКА доступна в App Store и Google Play.

СЕТКА 
к Новому году 
выпускает версию 
для Android 
и обновление для IOS

Биография

СЕТКА — это спортивный Booking, 
Tinder и Profi.ru в одном приложении. 



Ее отец — известный борец, в соста-
ве сборной СССР становился чемпи-
оном мира по греко- римской борьбе 
в 1981 году. Умение бороться он передал 
и своей дочери, и это качество пригоди-
лось ей на корте. Наилучших результатов 
Алла добилась в парном разряде. Высту-
пая с разными партнершами, она сумела 
выиграть 9 парных титулов WTA. В свой 
первый парный финал она вышла с кита-
янкой Се Шувэй в феврале 2007 года на 
турнире в Бангалоре. А в сентябре того 
же года, выступая в тандеме с американ-
кой китайского происхождения Ваней 
Кинг, Алла завоевала дебютный трофей 
WTA на парных соревнованиях в Каль-
кутте. В 2008 году Кудрявцева впервые 
громко заявила о себе в одиночном раз-
ряде — на Уимблдонском турнире она до-
шла до 4-го круга — обыграв в первом 
круге соотечественницу Екатерину Ма-
карову, в следующем раунде Алла сен-
сационно побеждает в двух сетах на тот 
момент вторую ракетку мира Марию Ша-
рапову (6/2, 6/4), а следом берет верх над 
китаянкой Пэн Шуай — той самой, из-за 
которой потом в WTA разыграется насто-
ящий скандал в связи с выдвинутыми ею 
обвинениями в сексуальных домогатель-
ствах в адрес высокопоставленного ки-
тайского чиновника. В борьбе за выход 
в четвертьфинал Уимблдона Алла уступи-
ла еще одной со-отечественнице — Над-
ежде Петровой.

В сезоне-2009 Кудрявцева дважды вы-
ходила в четвертьфинал: в июле в Бо-
стаде и в сентябре в Квебеке. В октябре 
на турнире в Пекине с соотечественни-
цей Екатериной Макаровой она добра-
лась до парного финала. На Открытом 

чемпионате Австралии сезона 2010 года 
Кудрявцева вышла во второй раунд. 
В апреле она единственный раз сыгра-
ла в составе сборной России в розыгры-
ше Кубка Федерации. В полуфинальной 
встрече против команды США она про-
играла две своих встречи (одиночную 
и парную), и россиянки уступили с об-
щим счетом 2–3. В мае в дуэте с Анаста-
сией Родионовой вышла в парный фи-
нал турнира в Страсбурге, а в июне с ней 
же выиграла парный трофей на турнире 
в Хертогенбоше. В сентябре она успешно 
сыграла на небольших турнирах WTA-ту-
ра. Сначала Алла вышла в финал турни-
ра в Гуанчжоу, ставший первым в оди-
ночном разряде на турнирах ассоциации 
(в титульном матче проиграла Ярмиле 
Грот). А  уже через неделю на турнире 
в Ташкенте Кудрявцева вышла во второй 
финал подряд. На этот раз она смогла по-
бедить и выиграла свой дебютный оди-
ночный трофей WTA, переиграв в финале 
соотечественницу Елену Веснину. Благо-
даря этим результатам Алла к началу ок-
тября смогла подняться в рейтинге на 
высшую в карьере 56-ю строчку женско-
го рейтинга.

В феврале 2011-го ей удалось выиграть 
парный титул турнира в Мемфисе в альян-
се с  белоруской Ольгой Говорцовой. 
В грунтовой части сезона лучшим дости-
жением Аллы стал выход в апреле в чет-
вертьфинал турнира в Оэйраше. В июне 
Говорцова и Кудрявцева выиграли пар-
ный титул на травяном турнире в Бирмин-
геме. Еще в один парный финал в дуэте 
с Говорцовой она вышла в августе на тур-
нире в Вашингтоне, но на этот раз их ко-
манда главный приз завоевать не смогла.

В январе 2012 года Кудрявцева на От-
крытом чемпионате Австралии впервые 
вышла в четвертьфинал «Большого шле-
ма», выступая с Екатериной Макаровой. 
На Уимблдоне Алла в  смешанном пар-
ном разряде также вышла в четвертьфи-
нал — в тандеме с Полом Хенли. В сентябре 
2013 года Кудрявцева выиграла парный 
трофей на турнире в Квебеке в партнер-
стве с Анастасией Родионовой (экс-росси-
янкой, ставшей гражданкой Австралии). 
В октябре их дуэт смог достичь финала 
«Кубка Кремля», а в январе 2014 года Куд-
рявцева и Родионова выиграли парный 
турнир в Брисбене и следом выступили 
в финале на турнире в Паттайе. В конце 
февраля они выиграли парные соревно-
вания на престижном турнире в Дубае. Ле-
том на Уимблдонском турнире Кудрявцева 

и Родионова смогли пройти в четвертьфи-
нал. После чемпионата США Кудрявцева 
в парном женском рейтинге достигла 15-
го места. Осенью в дуэте с Родионовой 
она смогла победить в парном разряде на 
турнире в Тяньцзине. По итогам сезона их 
дуэт отобрался на Итоговый турнир WTA 
среди парных игроков. Здесь они выигра-
ли свой четвертьфинальный матч у Елены 
Веснины и Екатерины Макаровой, но в по-
луфинале проиграли Пэн Шуай и Се Шувэй.

В январе 2015 года Кудрявцева в ка-
честве лаки-лузера попала на турнир 
в Брисбене и вышла там в четвертьфи-
нал. В сентябре 2015 года на US Open Алла 
смогла выйти в четвертьфинал парных 
соревнований в альянсе с Анастасией 
Павлюченковой. На Открытом чемпиона-
те Австралии 2016 года Кудрявцева также 
выходит в четвертьфинал в парном раз-
ряде, выступив на этот раз в паре с Ваней 
Кинг. В одиночных соревнованиях Алла 
впервые в сезоне вышла в четвертьфи-
нал WTA в мае на турнире в Страсбурге, 
начав его с квалификации. А в июне с аме-
риканкой Ваней Кинг вышла в парный 
финал травяного турнира в Бирмингеме. 
Лучше всего на Уимблдоне в том сезоне 
Кудрявцева выступила в миксте, пройдя 
в четвертьфинал в команде с американ-
ским теннисистом Скоттом Липски. В сен-
тябре в дуэте с Александрой Пановой она 
вышла в парный финал в Квебеке.

В партнерстве с еще одной россиянкой 
Анной Блинковой в июне 2017 года Куд-
рявцева выиграла парные соревнова-
ния на 100-тысячнике из цикла ITF в Ил-
кли. В июле она вышла в парный финал 
турнира WTA в Наньчане вместе с Ариной 
Родионовой.

В начале февраля 2018 года на турни-
ре St. Petersburg Ladies Trophy в Санкт- 
Петербурге в парном разряде Алла вме-
сте с  Катариной Среботник дошла до 
финала (их  дуэт уступил в  решающем 
матче Бачински и Звонарёвой). В апреле 
2018 года вместе с Катариной Среботник 
выиграли турнир в Чарльстоне (США). Это 
был последний парный титул в карьере 
Кудрявцевой.

В декабре 2018-го Кудрявцева роди-
ла сына, а в октябре 2019-го вернулась 
в тур. Однако в дальнейшем ее результа-
ты постепенно пошли на спад и в ноябре 
2021 года Алла объявила о завершении 
карьеры. «Теннис подарил мне непереда-
ваемые эмоции (и еще 3 245 645 долл. США 
призовыми — прим ред.), но сегодня я за-
крываю эту главу», — подвела итог Алла.

Свое 35-летие отметила российская 
теннисистка Алла Кудрявцева 

3
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Сюдзо Мацуока до появления Кеи Ни-
сикори долго оставался чуть ли не самым 
именитым теннисистом в истории япон-
ского тенниса. Мацуока впервые вышел 
на старт профессионального турнира на 
Открытом чемпионате Японии 1985 года, 
когда ему еще не исполнилось 18  лет. 
В 1987 году дебютировал в составе сбор-
ной Японии в Кубке Дэвиса.

В апреле 1988 года Мацуока вышел 
в четвертьфинал Открытого чемпионата 
Японии после победы над будущим олим-
пийским чемпионом Милославом Мечир-
жем. В сентябре Мацуока, на тот момент 
занимавший в рейтинге место в середине 
второй сотни, уже представлял Японию 
на Олимпиаде в Сеуле, где, однако, про-
играл в первом же круге как в одиночном 
разряде (21-й ракетке мира Эмилио Сан-
чесу), так и в парном. Тем не менее к кон-
цу года выходы в полуфинал турнира АТР 
в Брисбене и в четвертьфиналы в Сиднее 
и Токио обеспечили ему место в первой 
сотне рейтинга. Следующий год он начал 
с выхода в финал турнира АТР в Веллинг-
тоне, а через неделю, продолжая выступ-
ления в Новой Зеландии, завоевал свой 
первый титул в турнирах АТР, победив 
в паре с местным фаворитом Гаем на тур-
нире в Окленде. Эта победа позволила 
Мацуоке вой ти в сотню сильнейших тен-
нисистов мира и в парном разряде. Одна-
ко в марте, находясь в рейтинге в одиноч-
ном разряде уже на 62-м месте, Мацуока 
получил травму и на полсезона выбыл из 
соревнований, не сумев восстановиться 
до конца года и только вполсилы отыграв 
весь следующий сезон.

Настоящее возвращение Мацуоки со-
стоялось только в 1991 году. Начав год 
с выхода в полуфинал турнира АТР и вы-
игрыша «челленджера» в Бразилии, он 
затем успешно выступил в апреле в Сеу-
ле и Сингапуре, вновь вой дя в число ста 

лучших теннисистов мира. На Открытом 
чемпионате Канады в июле Мацуока до-
бился первой за карьеру победы над иг-
роком из топ-10, переиграв Пита Сампра-
са — на тот момент девятую ракетку мира. 
Его остановил только в четвертьфинале 
наш теннисист Андрей Чесноков.

В 1992 году Мацуока выиграл Откры-
тый чемпионат Сеула, став первым с нача-
ла Открытой эры в теннисе японцем, по-
бедившим на турнире АТР-тура. Занимая 
на тот момент в рейтинге 90-е место, Ма-
цуока победил на пути к титулу Джанлуку 
Поцци и Тодда Вудбриджа, находившихся 
выше него в иерархии, соответственно, 
на 32 и 57 месте. Через полтора месяца он 
добился еще одного внушительного успе-
ха, дойдя до финала престижного турнира 
Queen’s Club в Лондоне. Там он переиграл 
последовательно 26-ю ракетку мира Ма-
ливая Вашингтона и двух соперников из 
первой десятки рейтинга — сначала Гора-
на Иванишевича, занимавшего в рейтин-
ге девятую строчку, а затем вторую ракет-
ку мира Стефана Эдберга, уступив в итоге 
Уэйну Феррейре. Выход на Уимбл доне 
во второй круг после еще одной побе-
ды над Вашингтоном позволил Мацуоке 
подняться на 46-е место в рейтинге — 
высшее не только в его карьере, но и во 
всем японском мужском теннисе на почти 
20 лет (только в октябре 2011 года этот ре-
зультат улучшит Кей Нисикори).

Еще раз Мацуока вышел на рекорд-
ный для японского тенниса в Открытой 
эре уровень в 1995 году. В начале года во 
второй раз пробившись в финал турни-
ра АТР в парном разряде, он затем дошел 
до четвертьфинала в одиночном турнире 
на Уимблдоне. На пути к четвертьфиналу 
Мацуока, в рейтинге опустившийся к это-
му моменту за пределы первой сотни, 
обыграл 28-ю ракетку мира Карела Нова-
чека и 34-ю ракетку мира Хавьера Франу, 

проиграв только Сампрасу — действую-
щему и будущему чемпиону. Этот успех 
и удачные выступления на протяжении 
остатка сезона (выигрыш «челленджера» 
в Аптосе, выход в полуфинал Открытого 
чемпионата Китая и победа над десятой 
ракеткой мира Иванишевичем на Кубке 
Кремля) позволили ему не только вер-
нуться в сотню сильнейших, но и прибли-
зиться к топ-50, хотя до уровня 1992 года 
он так и не дотянулся.

В последний раз Мацуока выступил 
за национальную сборную в  феврале 
1997 года, в общей сложности проведя 
за нее 36 игр в 16 матчах (23 победы и 13 
поражений). Он продолжал регулярные 
выступления в профессиональных турни-
рах до середины 1997 года, а в последний 
раз появился на корте в апреле следую-
щего года в Токио. Успехи Мацуоки пробу-
дили в Японии ослабевший интерес к тен-
нису, переросший в настоящий бум после 
его выхода в четвертьфинал Уимблдона. 
Лучший игрок Японии начала XXI века 
Кей Нисикори называет Мацуоку одним 
из двух своих кумиров вместе с Роджером 
Федерером.

Еще один след в истории тенниса Ма-
цуока оставил, сам того не желая. В мат-
че первого круга Открытого чемпионата 
США 1995 года он и Петр Корда доигра-
ли до тай-брейка в каждом из трех пер-
вых сетов. В  начале четвертого сета 
у японского теннисиста начались судо-
роги в левой икре, заставившие его иг-
рать с максимальной осторожностью, но 
это не помогло: после 3 часов и 27 минут 
игры, при счете 2:1 по сетам и 5/5 в чет-
вертом сете, у него начались судороги 
в обеих ногах, и он рухнул на корт, крича 
от боли. По действовавшим в тот момент 
правилам, судороги не считались трав-
мой, и игрок, запросивший медицинскую 
помощь при них, считался проигравшим. 
Мацуока, не желая сдавать игру, две ми-
нуты пролежал на корте, страдая от боли, 
прежде чем победа была все равно при-
суждена его сопернику в соответствии 
с  другим правилом, ограничивающим 
время возвращения к игре. Этот случай 
заставил теннисные организации пере-
смотреть действующее правило, и в тече-
ние 15 лет при судорогах была разрешена 
медицинская помощь, как при любой дру-
гой травме. Правило, запрещающее ме-
дицинскую помощь при судорогах, было 
восстановлено с 1 января 2010 года в из-
мененном виде: по новому правилу, иг-
рок может получить помощь от судорог 
дважды за матч при смене сторон корта 
или в конце сета либо, если помощь нуж-
на в другое время, сдать столько геймов, 
сколько необходимо для выполнения од-
ного из этих двух условий.

Свое 55-летие отметил 
Сюдзо Мацуока24
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Гильермо Каньяс — экс-восьмая ракетка 
мира, победитель 9 турниров ATP. Главным 
козырем Каньяса была его физическая вы-
носливость. Гильермо славился упорством 
и умением достать любой мяч, отбивая 
мощно — под самую заднюю линию. В то 
же время Каньяс часто был однообразен 
в тактическом плане, но благодаря сильно-
му и точному удару справа сам умел непло-
хо разводить соперника по корту.

Дебютный титул Каньяс завоевал 
в апреле 2001 года на турнире ATP в Ка-
сабланке, переиграв в финале испанца 
Томми Робредо. На Открытом чемпиона-
те Франции впервые сумел дойти до 4-го 
раунда, попутно обыграв Тима Хенмэна. 
В борьбе за выход в четвертьфинал он 
уступает австралийцу Ллейтону Хьюит-
ту, ему же Каньяс проиграл в июне в фи-
нале травяного турнира в Хертогенбо-
ше. На Уимблдоне он выходит в 4-й круг, 
обыграв игрока из первой десятки Евге-
ния Кафельникова. Его же он победил 
в июле уже на грунте — в 3-м раунде тур-
нира в Штутгарте, где Каньяс смог вый-
ти в финал, уступив № 1 в мире Густаво 
Куэртену. В августе на «Мастерсе» в Цин-
циннати Каньяс обыграл в 1-м круге № 3 
в мире Марата Сафина, но дальше треть-
его раунда пройти ему не удалось. В ок-
тябре Гильермо выходит в финал турни-
ра в Вене и уступает там Томми Хаасу. 
В конце того же месяца аргентинец су-
мел дойти до полуфинала на турнире 
в Стокгольме. В итоге 2001 год Каньяс за-
кончил на 15-м месте в рейтинге. По ходу 
сезона он 3 раза выходил в финал тур-
ниров ATP, причем на разных покрытиях 
(трава, грунт, хард), тем самым закрепив 
свою репутацию теннисиста- универсала.

Сезон-2002 он начал с выигрыша на 
турнире в Ченнае — там в финале он обы-
грал Парадорна Шричапана. На Australian 
Open дошел до третьего раунда. В апре-
ле аргентинец останавливается в шаге 
от защиты прошлогоднего титула на тур-
нире в Касабланке — в финале проиграл 
Юнесу эль- Айнауи. В том же месяце Кань-
яс вышел в полуфинал турнира в Барсе-
лоне, а в мае победил на командном Куб-
ке мира в составе сборной Аргентины. На 
«Ролан Гаррос» Каньяс впервые вышел 
в четвертьфинал, в третьем раунде одо-
лел испанца Карлоса Мойю, а в четвер-
том одержал победу над первой ракеткой 
мира Ллейтоном Хьюиттом. В четверть-
финале в пяти сетах Гильермо уступил 
будущему чемпиону испанцу Альберто 
Косте. В июне Каньяс выходит в полуфи-
нал турнира на траве в Хертогенбоше, 
а в июле уступил Михаилу Южному в фи-
нале грунтового турнира в Штутгарте. 
В начале августа добился самого значи-
тельного успеха в карьере в Торонто. На 
пути к престижному титулу серии «Мас-
терс» победил Роджера Федерера, Пара-
дорна Шричапхана, Евгения Кафельнико-
ва, Марата Сафина, Томми Хааса и Энди 
Роддика (в финале).

Сезон 2003  года начал с  четверть-
финала в Ченнае. Перед матчами Куб-
ка Дэвиса между Аргентиной и Герма-
нией сломал правую руку и вынужден 
был пропустить оставшуюся часть сезо-
на, в результате чего откатился на 275-е 
место в  рейтинге. Ненадолго вернул-
ся в сентябре, когда сумел выйти в чет-
вертьфинал в Шанхае. В начале сезона 
2004 года Каньяс дошел до четвертого 
раунда Australian Open и до полуфинала 
турнира в Акапулько и в марте снова вер-
нулся в топ-100. В июле выиграл турниры 
в Штутгарте и в Умаге. На Открытом чем-
пионате США вышел в третий раунд, где 
проиграл № 2 Энди Роддику. В начале ок-
тября Каньяс выигрывает турнир в Шан-
хае, а  затем становится финалистом 
в Вене. Закончил сезон поражением от 
будущего чемпиона Марата Сафина в по-
луфинале турнира серии «Мастерс» в Па-
риже и занял по итогам сезона 11-е место 
в мировом рейтинге.

В  марте 2005  года на «Мастерсе» 
в Индиан- Уэллсе Каньясу удается выйти 
в полуфинал — проиграл он лишь первой 
ракетке мира Роджеру Федереру. А в мае 
Гильермо пробился в первую мировую 
десятку. На Открытом чемпионате Фран-
ции аргентинец во второй раз в карьере 
смог дойти до четвертьфинала. В июне на 
травяном турнире в Галле вышел в полу-
финал (проиграл Сафину).

В середине сезона 2005 года АTP от-
странила Каньяса от участия в официаль-
ных соревнованиях сроком на два года 

из-за обнаружения в его допинг- пробе 
препарата гидрохлоротиазид, который 
не является запрещенным веществом, но 
может быть использован чтобы скрыть 
использование других веществ. Каньяс 
доказал, что препарат был куплен при 
поддержке ATP и об этом знала судейская 
коллегия турнира в Акапулько. Апелля-
ция была частично удовлетворена, но это 
не являлось полным оправданием тен-
нисиста, который перед употреблением 
должен был прочитать инструкцию, ука-
зывающую на наличие этого вещества. 
Срок дисквалификации был сокращен до 
15 месяцев, в результате чего Каньяс смог 
вернуться в тур 11 сентября 2006 года. 
В конце этого сезона Каньяс выиграл че-
тыре челленджера — в Белене, Монтеви-
део, Буэнос- Айресе и Асунсьоне. В начале 
2007 года прибавляет еще одну победу 
на «челленджере» в Сан- Пауло. В фев-
рале выигрывает турнир ATP в Коста-ду- 
Сауипе, что позволяет подняться на 63-ю 
строчку мирового рейтинга. На турнирах 
в Индиан- Уэллсе и Майами Каньяс сен-
сационно дважды обыгрывает первую 
ракетку мира — швейцарца Роджера Фе-
дерера. Но это не помогло ему выиграть 
турниры — в Индиан- Уэллсе он в третьем 
раунде проиграл Карлосу Мойе, а в Май-
ами смог дойти до финала, победив по-
сле Федерера еще двух игроков из пер-
вой десятки — Томми Робредо и Ивана 
Любичича, но в финале уступил Новаку 
Джоковичу. Грунтовую часть сезона на-
чинает с выхода в финал турнира в Бар-
селоне, где путь к титулу ему преградил 
Рафаэль Надаль. На Открытом чемпиона-
те Франции в третий раз в карьере выхо-
дит в четвертьфинал, где его остановил 
4-й номер мирового рейтинга Николай 
Давыденко. В июле аргентинец вышел 
в полуфинал турнира в Умаге. До кон-
ца сезона дойти до этой стадии ему уда-
лось только один раз в октябре на тур-
нире в Меце.

Начало сезона 2008 года пропустил, 
выйдя на корт лишь в феврале. На тур-
нире в Лас- Вегасе вышел в полуфинал. 
В  июне попадает в  четвертьфинал на 
турнире в Варшаве и полуфинал в Херто-
генбоше. В июле дважды выходит в чет-
вертьфинал в Гштаде и Умаге. В дальней-
шем результаты Каньяса пошли на спад. 
Всего лишь один раз ему удалось вый-
ти в четвертьфинал в апреле 2009 года 
на турнире в Хьюстоне, будучи уже иг-
роком второй сотни мирового рейтин-
га. Последний раз на профессиональ-
ных соревнованиях выступил в  июле 
2009 года. В дека бре 2009 года объявил 
об окончании своей карьеры в возрасте 
32 лет. Официальной причиной была на-
звана обострившаяся хроническая трав-
ма запястья.

Исполнилось 45 лет аргентинскому 
теннисисту Гильермо Каньясу
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Уроженка румынского города Синая 
взяла в руки ракетку в возрасте четырех 
лет, а  профессиональную карьеру на-
чала в 2015 году. Через три года ей уда-
лось вой ти в топ-100 мировой класси-
фикации. Сезон-2022 стал лучшим в ее 
карьере. Она начала его с  победы на 

60-тысячнике ITF во французском город-
ке Андрезьё- Бутеон, где в финале обыгра-
ла россиянку Анну Блинкову. Российские 
любители тенниса могли наблюдать игру 
Богдан воочию на февральском турнире 
St. Petersburg Ladies Trophy — 2022. Там 
она прошла два круга квалификации, но 
в матче за выход в основную сетку проиг-
рала россиянке Варваре Грачевой. В апре-
ле на турнире в Стамбуле Анна пробилась 
через квалификацию в «основу», затем 
обыграла в первом круге хорватку Ану 
Конюх, но потом снялась с матча против 
будущей финалистки турнира россиянки 
Вероники Кудерметовой. В мае на тур-
нире серии WTA-125 Trophee Lagardere 
в Париже румынка дошла до полуфина-
ла, обыграв француженку Фиону Ферро 
и польских теннисисток Магду Линетт 
и Магдалену Фрех (путь в финал ей пре-
градила бразильская теннисистка Беат-
рис Хаддад Майя). На турнире категории 

WTA-250 в Варшаве Богдан дошла до са-
мого финала, уступив в титульном матче 
француженке Каролин Гарсии. Следом 
она выигрывает турнир серии WTA-125 
в румынском городе Иази. В сентябре на 
турнире серии WTA-250 в Портороже (Сло-
вения) Ана Богда побеждает несколько 
сильных теннисисток (австралийку Айлу 
Томлянович, словенку Тамару Зидан-
шек, бразильянку Беатрис Хаддад Майю) 
и выходит в полуфинал, где ее останови-
ла представительница Казахстана Елена 
Рыбакина. Поймав кураж, Ана на втором 
турнире подряд выходит в полуфинал — 
в Парме (Италия). Там она выбила из борь-
бы бразильянку Лауру Пигосси, словачку 
Анну Каролину Шмидлову, свою соотече-
ственницу Ирину Камелию Бегу, но затем 
уступила в трех сетах египтянке Майе Ше-
риф. В итоге 2 октября 2022 года Ана Бог-
дан поднялась на высшую в карьере 46-ю 
строчку мирового одиночного рейтинга.

В  январе 2011  года на турнире ATP 
в Брисбене, где он за год до этого дебюти-
ровал в мировом туре, ему удается дойти 
до четвертьфинала. Такого же результа-
та он добился в июле на турнире в Нью-
порте и там же впервые сумел выиграть 
свой первый парный титул на турнире 
ATP (совместно с американцем Райаном 
Харрисоном). Именно в парном разряде 
Эбден добьется наилучших результатов 
в карьере. В сезоне-2013, выступая в сме-
шанном парном разряде вместе с Ярми-
лой Вулф, Мэтью выиграл Открытый чем-
пионат Австралии, в финале переиграв 
пару Градецка/ Чермак.

В 2016 году Эбден получил wild card 
в  2016 на Открытый Чемпионат Ав-
стралии, но проиграл в первом раунде 

Марселю Гранольерсу. В феврале проиг-
рал в первом раунде турнира в Делрей 
Бич французу Жереми Шарди и прервал 
выступления из-за травм. Вернулся к со-
ревнованиям на турнире OEC Kaohsiung 
Challenger, затем сыграл квалификацию 
на трех азиатских соревнованиях ATP. Из-
за травм и отсутствия игровой практики 
в туре ATP Эбден завершил год на 698-й 
позиции в рейтинге 698, его худший ре-
зультат за десятилетие.

В  2017  году на теннисном турнире 
в Ньюпорте Эбден прервал свою проиг-
рышную серию и сделал неожиданный 
рывок до своего первого одиночного 
финала ATP, где уступил Джону Изнеру. 
В октябре австралиец квалифицировал-
ся на Japan Open, турнир серии ATP 500. 
В основной сетке выиграл свой первый 
матч у Иво Карловича, но затем проиграл 
4-му сеяному Давиду Гоффену во втором 
раунде. Постепенно, с победами в турни-
рах рейтинг Эбдена улучшился до 80-го 
в мире, что стало его самым высоким ми-
ровым рейтингом с июля 2014 года.

2018-й год Эбден начал на турнире 
в Брисбене, проиграв Нику Кирьосу во 
втором раунде. На Australian Open 2018 
Эбден одержал свою первую победу над 
игроком топ-20 на «Большом шлеме», 
победив 16-го сеяного Джона Изнера 
в первом раунде. В марте Мэтью проиг-
рал Гаэлю Монфису в первом раунде тур-
нира в Индиан- Уэллсе и во втором раун-
де на турнире в Майами. В апреле Эбден 
вернулся в серию турниров в Азии, вы-
играв Пусан в  мае. В  июне дошел до 

полуфинала в Субиртоне, до полуфинала 
чемпионата Росмален на травяных кор-
тах и до четвертьфинала турнира Гэрри 
Вебер. На Уимблдонском турнире Эбден 
победил десятого сеяного Давида Гоф-
фена, а также Стефана Робера, но проиг-
рал Жилю Симону в третьем раунде. Это 
был его первый выход в 3-й круг турни-
ра «Большого шлема». Благодаря этому 
успеху Эбден вошел в топ-50 рейтинга 
ATP. В августе Эбден вышел в полуфинал 
турнира в Атланте. На Открытом чемпи-
онате США Эбден вышел во второй ра-
унд. Рейтинг Мэтью продолжил расти 
и в октябре 2018 года спортсмен ворвал-
ся в топ-40 после выхода в четвертьфи-
нал на «Мастерсе» в Шанхае.

В мае 2019 года Мэтью вместе со шве-
дом Робертом Линдстедтом дошел до фи-
нала Открытого чемпионата Женевы по 
теннису, где они проиграли паре Оливер 
Марах (Австрия) / Мате Павич (Хорватия). 
Свой самый крупный титул Мэтью завое-
вал в 2022 году на Уимблдоне — вместе 
с соотечественником Максом Пёрселлом 
они стали победителями в мужском пар-
ном разряде. В финальном матче Эбден 
и Пёрселл нанесли поражение вторым се-
яным хорватской паре Никола Мектич /
Мате Павич со счетом 7/6 (7:5), 6/7 (3:7), 
4/6, 6/4, 7/6 (10:2). Этот марафонский пар-
ный матч продолжался 4 часа 10 минут. 
В 2022 году Эбден и Пёрселл уже доходи-
ли до финала на Australian Open, но тог-
да они потерпели поражение от соотече-
ственников Танаси Коккинакиса и Ника 
Кирьоса.

25 ноября исполнилось 30 лет Анне Богдан

26 ноября свой 30-летний юбилей отметил 
австралиец Мэтью Эбден 

25
НОЯБРЬ

26
НОЯБРЬ

Лента времени
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ПРОСТО
совершенство

Бэкхенд Роджера 
Федерера — чистое 
совершенство. 
Самый красивый 
удар в арсенале 
великого чемпиона 
анализирует 
немецкий 
теннисный 
эксперт Дитер 
Киндльманн.

Левая рука в качестве 
балансира

Вот так должна выглядеть стойка пе-
ред ударом игрока с  одноручным бэк-
хендом. Обратите внимание, как широко 
расставлены ноги Роджера, вес сосредо-
точен главным образом на выдвинутой 
вперед правой ноге. С помощью левой 
руки, которая придерживает шейку ра-
кетки, он сильно разворачивает корпус, 
рука при этом выполняет роль баланси-
ра. Стойка Федерера прямая и надежная, 
поверх правого плеча он смотрит на мяч.

Проводка ракетки 
в закрытой стойке

В низкой стойке на сильно согнутых 
коленях Федерер еще больше разворачи-
вает корпус. Хороша видна его классиче-
ская хватка для удара слева. И еще одна 
деталь: в закрытой стойке правая нога 
четко сориентирована на сетку, а не па-
раллельна левой ноге. Это облегчает про-
водку ракетки, что является главной 
предпосылкой для хорошего бэкхенда.
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Техника

Удар с выпрямленной 
рукой

Что за картинка! Идеальная точка уда-
ра для одноручного бэкхенда. Федерер 
встречает мяч с выпрямленной ударной 
рукой перед корпусом, что обеспечивает 
удару контроль и темп. Важно при этом 
расстояние между корпусом и ракеткой — 
у игроков с одноручным бэкхендом оно 
должно быть оптимальным. Двуручный 
бэкхенд позволяет несколько подпра-
вить ситуацию при неудачном подходе 
к мячу за счет коррекции правой рукой 
(у игроков- правшей). Но Федереру это 
не нужно.

Левая рука 
обеспечивает баланс

Федерер завершил ударное движение, 
его ноги выпрямлены. Ракетка продолжа-
ет движение вверх, в то время как левая 
рука уходит назад, что позволяет тенни-
систу сохранить равновесие. Все в целом 
свидетельствует о большом радиусе дви-
жения, которое проделывают его руки, 
ноги, корпус и, в конце концов, ракетка. 
Все это служит мощному замаху, который 
является результатом идеальной техники 
швейцарца.

Быстро назад во 
фронтальную стойку

По окончании ударного движения Фе-
дерер быстро возвращается во фронталь-
ную стойку, чтобы быть готовым к про-
должению обмена ударами. Каким бы 
красивым ни был его бэкхенд, все же са-
мым эффективным элементом в арсенале 
Федерера являлся удар справа, который 
он часто использовал в комбинации с по-
дачей. Характерно, что, в зависимости от 
ситуации, швейцарец использовал самые 
различные варианты бэкхенда, причем 
его резаный удар слева был, пожалуй, са-
мым неприятным для его соперников.



Кирилл Сонк:  
«Многим игрокам 
нравится новый 
сайт Amatour»

О том, какие отклики 
о сайте поступают от 
игроков Amatour (и о том, 
как учитываются их 
пожелания) продакт- 
менеджер Кирилл Сонк 
рассказал в интервью 
главному редактору TW.

Tennis Weekend: Есть уже ли какая‑то 
статистика по новому сайту Amatour? 
По количеству посещений с момента 
запуска сайта?

Кирилл Сонк: Конечно, есть. Мы запу-
стили новый сайт 28 августа, за это вре-
мя сайт посетили 27 500 человек. А за по-
следний месяц было 12 000 посещений.

TW: Как вы сами оцениваете такой 
результат? Понятно, что есть, напри-
мер, потребительские сайты с много-
миллионными посещениями, но тут 
ведь мы имеем дело с нишевым сай-
том, ориентированным на любителей 
тенниса.

К. С.: Согласен, можно сказать, что 
у  нас достаточно узкий рынок — даже 
с точки зрения тенниса, потому что лю-
бительские турниры — это достаточно 
локальная вещь. Мы ограничены опре-
деленным количеством людей, которые 
играют в турнирах. Поэтому на самом 

деле — это достаточно хорошая стати-
стика. Сейчас упор делается на то, чтобы 
играло больше людей, которые раньше 
непосредственно играли в Amatour. Что-
бы они переходили на новый проект и иг-
рали в новом Amatour. Так что это доста-
точно хорошая статистика: посещения 
есть, люди есть — они смотрят, изучают, 
и мы за этим активно следим.

TW: Кто‑то из пользователей сайта 
напрямую с вами общается по поводу 
нового сайта?

К. С.: Да, мы получаем достаточно мно-
го обратной связи от наших игроков — 
посетителей сайта. Бывают и хорошие 
комментарии, бывают и негативные. Но 
негатив объясняется тем, что люди пока 
не разобрались до конца с какими-то ню-
ансами, техническими моментами, с кото-
рыми им пришлось столкнуться. И мы, со 
своей стороны, оказываем им поддержку, 
отвечаем на вопросы и учитываем все 

возражения. Руководитель Amatour Денис 
Соколов также активно делится отклика-
ми, которые он, в свою очередь, получает 
от игроков. И там тоже есть масса положи-
тельных отзывов, многим нравится новый 
сайт, но, конечно, всегда найдутся люди, 
которые могут быть чем-то недовольны, 
но мы делаем, на мой взгляд, очень мно-
гое, чтобы помочь им во всех их вопросах.

TW: А от кого поступает больше от-
кликов: от игроков‑ мужчин или от 
теннисисток‑ любительниц?

К. С.: Мы специально не ведем та-
кой статистики и не делим игроков по 
гендерному принципу, для нас они все 
одинаково ценны. Но отвечая на ваш 
вопрос, могу сказать, что, по моим лич-
ным ощущениям, это примерно 50 на 
50 — поровну.

TW: Ну а сам‑то заказчик — Денис 
Соколов — доволен новым сайтом?
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К. С.: Денис однозначно доволен, я ду-
маю (улыбается).

TW: Что скажете о функцио -
нальности сайта? И что нового уже 
добавилось?

К. С.: Функциональность сайта с того 
момента, как только мы приступили к раз-
работке нашего проекта, естественно уве-
личивалась. И после запуска мы не оста-
новились, и продолжаем добавлять новый 
функционал. Мы продолжаем улучшать то, 
что уже имеется. Как раз многое из того, 
что мы делаем, происходит в рамках той 
обратной связи от пользователей, кото-
рую мы получаем. Мы видим их пробле-
мы, какие-то вещи, в которых они могут 
не совсем комфортно себя чувствовать 
в новой среде, и постоянно работаем над 
тем, чтобы что-то улучшать, упрощать 
и делать удобнее для людей. При этом ра-
ботаем не только над поддержкой, улуч-
шая то, что и так есть, но и создаем новый 

функционал — в частности, в данный мо-
мент идет активная работа над расширен-
ной статистикой игроков. Они в скором 
времени получат обновления, в которых 
смогут видеть свою собственную стати-
стику в более интересной форме — это 
будут графики, диаграммы. Пользовате-
ли смогут смотреть на свой прогресс и на 
свои сильные или слабые стороны в тен-
нисном арсенале, чтобы понять, что они 
могли бы улучшить и усовершенствовать. 
Словом, создаем для людей удобный ин-
струмент, чтобы они могли существовать 
в личном пространстве Amatour и наблю-
дать за своими успехами.

TW: Как сайт будет меняться в даль-
нейшем, что еще планируете вне-
дрить, добавить?

К. С.: Мы постоянно добавляем новые 
функции, они не всегда видны — но мы 
постоянно работаем над улучшением ра-
ботоспособности сайта. Мы развиваем 

и новые направления Amatour — делаем 
упор не только на ту аудиторию, которая 
у нас сейчас имеется, но и хотим также ра-
ботать с новыми сегментами, в том числе 
с детьми. Это отдельный сегмент сайта — 
турниры для детей, который мы в скором 
временем надеемся запустить и будем да-
вать возможность нашим юным игрокам 
играть в теннис, участвовать в турнирах 
и в рейтингах.

TW: Видимо, у юных теннисистов 
проблем с освоением навыков работы 
с сайтом Amatour быть не должно? Сей-
час ведь дети, как говорится, впиты-
вают IT‑навыки c молоком матери, они 
чуть ли не с пеленок дружат со смарт-
фонами и серфингуют в сети… Им это 
проще, чем теннисным любителям 
в возрастной категории 50+ и старше…

К. С.: Да, сегодня молодое поколение 
уже легко справляется со всеми техноло-
гиями, которые мы используем ежеднев-
но в нашей жизни. Но несмотря на то, что 
они в этом плане уже достаточно продви-
нутое поколение, мы все равно стараем-
ся делать для них максимально удобный 
и понятный продукт, в котором дети смо-
гут жить и наблюдать за своим теннис-
ным миром — и также делаем его удоб-
ным для их родителей, чтобы они тоже 
могли следить за успехами своих детей 
на корте и могли бы управлять этими про-
цессами с точки зрения того, в каких тур-
нирах участвуют их дети, к чему они стре-
мятся в теннисе, какие рейтинговые очки 
получили. Но в первую очередь хотим, 
чтобы это было интересно для самих де-
тей, для этой аудитории. Чтобы им было 
понятно, просто и круто.

TW: А какой отклик на новый сайт 
вы получили от директоров турнир-
ных серий? Все‑таки это специфиче-
ская группа пользователей, их всего 
несколько десятков. Почувствовали 
они облегчение в своей работе благо-
даря новому сайту?

К. С.: Тут также есть две стороны ме-
дали. Безусловно, идеально гладко ни-
где ничего не бывает. У нас есть директо-
ра, с которыми мы работаем и получаем 
от них отклики. Их мнение и отзывы для 
нас очень важны, потому что эти люди 
по сути являются теми, кого называют на 
английском opinion makers — т. е. именно 
они во многом формируют мнение игро-
ков, они делают аудиторию, игроков ло-
яльными. Мы учитываем обратную связь 
от директоров турнирных серий в первую 
очередь. И они это видят и очень рады, 
и по крайней мере те люди, с которым мы 
работаем, полностью удовлетворены на-
шим процессом доработки, исправлений 
и поддержки их запросов. Поэтому боль-
шинство отзывов от директоров турни-
ров — положительные. Но, конечно, тут 
не обходится без подводных камней, 
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но, я  думаю, мы со всем справимся — 
и в принципе уже справляемся.

TW: Чтобы все не выглядело совсем 
уж так безоблачно и безмятежно, мо-
жете привести конкретный пример та-
кого «подводного камня»?

К. С.: В  нашей работе мы пытаемся 
соответствовать самым лучшим пра-
ктикам и использовать самые лучшие 
подходы, стараемся идти в ногу со вре-
менем. Но бывает, конечно, и такое, что 
аудитория — конкретно директора — мо-
гут не понимать той логики, которую мы 
вложили в определенную функциональ-
ность: например, логика работы дирек-
торов с поданными заявками от игроков 
на турниры. Конкретная ситуация: идет 
подача заявки от игрока, и директор тур-
нира должен ее одобрить. Есть какие-то 
вещи, с которыми приходится немного 
посидеть и подумать, но после наших 
диалогов, после общения с людьми, ко-
торые проводят турниры мы, как прави-
ло, находим какую-то золотую середину, 
чтобы это было удобно и им, и чтобы это 
соответствовало лучшим практикам.

TW: Вопрос коммерческого харак-
тера: какая‑то реклама на новом сай-
те появилась?

К. С.: Да, запросы поступают. Честно 
говоря, ввиду большого количества воз-
ложенной на нашу команду работы, мы 
стараемся все-таки в первую очередь 
работать над тем, чтобы было удобно 
пользователям и направляем свои ос-
новные усилия именно в этот вектор. 
Но реклама приходит и недавно появи-
лась на сайте. Так что мы начали сотруд-
ничать с рекламодателями и продолжим 
это делать.

TW: Конкретный пример свежей ре-
кламы на сайте «Аматура»?

К. С.: Недавно у нас появилась на сайте 
реклама теннисных мячей.

TW: А вы лично удовлетворены тем, 
как на практике реализовывается этот 
проект? По прошествии нескольких 
месяцев?

К. С.: Трудно сказать, что я могу быть 
чем-то не удовлетворен, потому что наша 

команда трудится с самого начала над 
этим проектом, и мы проделали огром-
ную работу. И то, что он запущен и сейчас 
люди пользуются тем, что мы сделали — 
это достаточно большое достижение, 
и мы гордимся этим. Поэтому — да, мы 
довольны и рады тому, что все развива-
ется именно в таком ключе, как сейчас.

TW: С точки зрения развития ва-
шей профессиональной карьеры — 
в каком бы направлении она потом ни 
развивалась — какое место в ней зай-
мет проект по созданию нового сайта 
Amatour, в том числе в вашем личном 
резюме?

К. С.: Для меня этот проект имеет ог-
ромное значение, потому что я  в  нем 
с самого начала, мы реализовываем его 
с командой, собирая, образно говоря, ка-
мушек за камушком, кирпичик за кирпи-
чиком, и, конечно же, для меня в моей 
профессиональной карьере этот проект 
занимает видное место, и я думаю, что 
это очень большой крутой опыт, который 
я получил и продолжаю получать в рам-
ках развития такого большого, можно 
сказать, стартапа. Мы взяли и перевер-
нули с ног на голову то, что было рань-
ше, и сделали нечто новое, которое со-
ответствует современным трендам. И это 
бесценный опыт.

TW: В нашем первом интервью вы 
говорили о том, что, развивая сайт 
Amatour, в перспективе планируете 
выйти за рамки тенниса. Это по‑преж-
нему актуально?

К. С. : Да, совершенно точно. Это 
не только мое видение, но и всей нашей 
команды, включая Дениса Соколова. По-
лагаю, что нашу команду объединяет схо-
жее восприятие созданного нами про-
дукта, и далее мы видим для него новое 
развитие, которое может выйти за рамки 
тенниса. При этом на первых порах сайту 
Amatour необязательно сразу выходить 
за рамки тенниса, потому что теннисный 
рынок очень большой, и пока еще нам 
есть куда двигаться в сторону тенниса. 
И у думаю, что этот проект может стать 
намного больше, чем сейчас, даже оста-
ваясь в рамках теннисной тематики.

TW: Напоследок личный вопрос. 
В прошлый раз вы рассказали о том, 
что много лет занимались теннисом, 
потом оставили занятия и ушли в пла-
вание, но что после работы над сай-
том Amatour планируется возобновить 
активные занятия теннисом. Удается 
выкроить время для того, чтобы вый-
ти на корт?

К. С.: Я, конечно же, очень занят по ра-
боте, которую я очень люблю и посвящаю 
ей много времени. Но на теннис нахожу 
время тоже — играю каждые выходные — 
в общем, стараюсь регулярно брать ра-
кетку в руки. 

Пользователи смогут смотреть на свой 
прогресс, на свои сильные или слабые 
стороны в теннисном арсенале, чтобы 
понять, что они могли бы улучшить 
и усовершенствовать. Мы создаем для людей 
удобный инструмент, чтобы они могли 
существовать в личном пространстве 
Amatour и наблюдать за своими успехами
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Как товарищ Сухов, cкитавшийся по бесконечной пустыне Средней Азии, так 
и многие наши граждане сейчас затерялись в пустыне Ближнего Востока. Но тут 
есть два существенных отличия: Фёдор Иванович очень спешил домой к своей 
любимой Катерине Матвеевне, и он скитался по безлюдным пескам и барханам. 
А наши граждане — по совместительству участники турниров серии 
«Аматур» и просто настоящие любители тенниса — домой пока не спешат 
(Катерины Матвеевны есть и в Эмиратах), да и пустыней это не назовешь.

Белое солнце 
пустыни
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Дубай, где мы уже второй год подряд 
проводим наш традиционный ноябрьский 
турнир Sunny Cup, давно уже не пустыня, 
а цветущий оазис (хотя, конечно, здесь 
тоже есть свои Абдуллы и гаремы). Осо-
бенно хорошо тут в зимний период, когда 
спадает жара, и можно не только плавать 
в море, но и гулять, развлекаться и, конеч-
но, играть в теннис. Именно поэтому мы 
прямым рейсом из Анталии — прямо с на-
шего турецкого турнира — направились 
в Дубай, где порой хочется себя ущип-
нуть — не в Москве ли я? Толпы народа, 
часовые пробки и везде слышна русская 
речь. Плюс восточный колорит и высокий 
уровень сервиса. Разумеется, мы не мог-
ли упустить такую возможность и прове-
ли в Дубае великолепный турнир Sunny 
Cup — он же «Солнечный кубок». Солнца 
действительно было много, игроков — 
тоже. На сегодняшний день в Дубае оста-
лась только одна проблема: мало кортов. 
Было бы их в избытке, как в Турции, мы 
бы точно тут гораздо шире развернулись.

Но что есть, то есть. А собрали мы в ито-
ге 60 игроков, в том числе — сильнейший 

состав в мужском парном любительском 
турнире, победу там в  упорной борь-
бе в финале одержала пара Олег Лосик / 
Сергей Королев, одолевшая со счетом 6/3 
дуэт Станислав Чернов / Борис Воронцов. 
Это был уровень топ-5 любительских пар 
в России. В мужском одиночном разря-
де победу одержал один из сильнейших 
одиночников «Аматура» Алексей Южаков, 
одолевший в титульном матче Евгения 
Кононова из Екатеринбурга со счетом 6/3.

Женский состав участниц был намного 
скромнее и не такого высокого уровня, как 
мужской (в одиночке первое место заняла 
Алена Комова, на 2-м месте — Ирина Пак). 
Зато в турнире смешанных пар в формате 
Pro- Am выступили 12 сильных дуэтов — 
и в нем участвовали звезды (например, 
экс-вторая ракетка мира Вера Звонарёва). 
А победили Олег Лосик и Полина Голубов-
ская, переигравшие в финале со счетом 
6/3 сугубо женский тандем (так уж полу-
чилось) в  составе Кристины Фатеевой 
и Виктории Мирной (6/3). Да и в открытом 
парном собралось 12 пар, это настоящий 
рекорд — там в финале Сергей Королёв 

и Алексей Захаров взяли верх над тан-
демом Кирилл Ритерман / Дмитрий Вла-
сов (6/3). В смешанном парном любитель-
ском первенствовали Светлана Макарова 
и Дмитрий Мокроусов, второе место за-
няли Дмитрий Фомин и Дарья Хаметова.

А накал страстей на нашем Sunny Cup 
был таков, что порой казалось, будто корт 
накалился докрасна — как песок под бе-
лым солнцем пустыни. Матчи игрались из 
одного сета, более полутора часов упор-
ной борьбы в каждом — и никто никому 
не делал подарков (только на церемонии 
награждения).

Вот как жарко было у нас на корте и за 
его пределами — причем в этом году был 
необычно знойный ноябрь. Но для нас 
это хорошо — значит, зима будет теплой, 
а ведь у нас еще впереди два больших тур-
нира в Дубае: Santa Cup в январе и Golden 
Cup в конце февраля. Ждем всех и еще раз 
напоминаем: в Дубае мало кортов, так что 
лучше заранее планируйте свою поездку 
на наши турниры в Эмиратах.

ДЕНИС СОКОЛОВ
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И  под занавес сезона опять вернулись в  Ali Bey Resort 
Sorgun. И опять был рекорд для ноябрьского турнира Amatour 
Lite Series. Вот какой длинный путь мы проделали со своими 
турнирами в этом году в Турции. Чем нам запомнился послед-
ний турецкий турнир? Было много новых участников, приеха-
ла команда из Белоруссии, а также игроки из Москвы, Перми, 
Санкт- Петербурга, Ижевска, Новосибирска и других городов 
и стран — например, Латвии и Израиля. Мы собрали отличный 
состав в смешанном парном разряде в формате Pro- Am и еще 
сыграли великолепный парный турнир. Погода стояла превос-
ходная. И пусть в ноябре осень уже не такая бархатная, как в на-
чале октября, когда мы выезжаем на Amatour Open, но все рав-
но каждый день светило солнце, температура воды в море была 
в районе отметки + 24°C и при этом — полный штиль. Что еще 
нужно для тенниса и отдыха? Вдобавок цены на номера в оте-
ле в эти даты уже практически в два раза ниже. «Информация 
к размышлению», как говорил один киногерой (Штирлиц). По-
этому если вы еще не были на наших выездных турецких турни-
рах, то к Amatour Lite Series точно стоит присмотреться.

Не будем забывать и о победителях, а также призерах турнира. 
По традиции сначала прошел турнир разминочный, а потом — 
основной. Вот его результаты. В мужском одиночном разряде 
в категории Masters отличился питерец Никита Кощеев, которо-
му удался «золотой дубль» — в дуэте с рижанином Максимом Ра-
попортом он победил и в мужском парном разряде. У женщин- 
одиночниц первенствовала Анастасия Грецова из Ижевска, 
а в паре лучшими были москвички Наталья Ярцева и Антонина 
Коко. В смешанном парном разряде в категории Masters чемпи-
онский титул завоевали представители Первопрестольной Вла-
дислав Фролов и Анастасия Кокоулина. В смешанном парном Pro- 
Am не было равных Александре Поспеловой и Игорю Васильеву 
(оба Москва). Они же победили в парном открытом.

Мы же прощаемся с Турцией до майских праздников и дер-
жим путь в Объединенные Арабские Эмираты — следующие 
три турнира нас ждут именно в этой стране, где все еще лето 
и как раз начинается прекрасная погода для тенниса и отдыха.

ДЕНИС СОКОЛОВ

Финальный аккорд 
Традиционный турнир в Турции, который проходит в конце октября — 
начале ноября, красиво завершил сезон выездных турниров в этой 
стране. В 2022 году это был уже четвертый по счету турнир на 
родине Ататюрка, и четвертый раз мы проводили его в отеле Ali Bey. 
Первый прошел в мае — это наш флагманский Russian Open, который 
традиционно проходит в отеле Ali Bey Club Park. Второй — в июне: вместо 
Хорватии, по понятным всем причинам, мы снова поехали в Турцию на 
Summer Cup, который прошел уже в другом отеле — Ali Bey Resort Sorgun. 
Затем мы вернулись в Ali Bey Park и собрали рекордное количество 
игроков на осеннем Amatour Open, который славится, пожалуй, лучшим 
временем не только для игр на теннисном корте, но и для отдыха.
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В турнире, проходившем в Центре теннис-
ных технологий «Импульс» (tennis-impuls.ru) 
на пяти современных кортах с покрытием 
«хард», приняли участие представители 
клубов «Здоровье», «Делорос Теннис», «777» 
и «Клуба ветеранов СВР». По просьбе участ-
ников пятый раз подряд комплекты меда-
лей разыгрывались в номинациях «Высшая 
лига» и «Первая лига» — как в футболе. Это 
сделано для того, чтобы борьба была бо-
лее равной (во избежание счета 6/0). Цель 
была достигнута, интриги на турнире хва-
тало, и мы стали свидетелями большого ко-
личества тай-брейков. Всего соревновались 
18 мужских пар и 16 микстов.

В мужском парном разряде в номина-
ции «Высшая лига» победителями стали 
Эдуард Субоч и Дмитрий Абрамов, фина-
листами — члены «Клуба ветеранов СВР» 
Дмитрий Фаддеев и Игорь Иванов, брон-
зовыми призерами — Андрей Соколов 
и Александр Алимов.

В мужском парном разряде в номина-
ции «Первая лига» отличились Сергей 
Мартошенко и Дмитрий Раков, на втором 
месте — Александр Вильчицкий и Алек-
сандр Дубровский, на третьем — Борис 
Сучков и Сергей Полуляхов.

В смешанном парном разряде в номи-
нации «Высшая лига» победили Светла-
на Свешникова и Олег Архимандритов, 
финалистами стали Надежда Соколо-
ва и Юрий Мамонин, бронзовыми при-
зерами — Ирина Максимова и  Игорь 
Кораблин.

В смешанном парном разряде в номи-
нации «Первая лига» звание чемпионов 
завоевали Екатерина Ларина и Александр 
Трусов, вице-чемпионы — Елена Гавриши-
на и Андрей Васильев, третье место за-
няли Елена Леванова и космонавт Юрий 
Молодченко.

И, по доброй традиции, семья Курши-
ных (Дмитрий, его сын Егор и его отец 

Александр Львович), а также бессменный 
организатор турниров Александр Алек-
сандрович Топорков (руководитель по 
связям с органами государственной влас-
ти «Ниармедик Фарма») и главный судья 
соревнований Игорь Вахницкий награ-
дили победителей и призеров осеннего 
«Кубка ИНТЕРСЭН-плюс — 2022». А Дмит-
рий Куршин (генеральный директор ком-
пании «ИНТЕРСЭН-плюс») по окончании 
игр вручил всем участникам подарки 
с продукцией компании и ежегодный на-
стенный календарь, в котором расписа-
ны все предстоящие теннисные турниры 
на 2023-й год.

Следующий турнир «Кубок защитни-
ков Отечества — 2023» пройдет 25 февра-
ля 2023 года в пансионате «Лесные Дали». 
Ознакомиться с историей предстоящих 
игр и посмотреть фотографии прошед-
ших турниров клуба «Здоровье» вы мо-
жете на сайте: zdrav.club 

«Кубок ИНТЕРСЭН-плюс — 2022»  
подоспел к 25‑летнему юбилею компании
Каждый год компания ИНТЕРСЭН-плюс (www.isen.ru), ведущий 
производитель средств дезинфекции, стерилизации и бытовой химии 
SPELL, разыгрывает корпоративный кубок по теннису. В этом году 
«Кубок ИНТЕРСЭН-плюс — 2022» был приурочен к 25-летнему юбилею компании! 
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«С момента аннулирования визы гос-
подина Джоковича в январе 2022 года 
все связанные с COVID-19 австралийские 
пограничные ограничения были сняты, 
включая требование предоставить до-
казательства статуса вакцинации про-
тив COVID-19 для въезда в Австралию. 
Впоследствии господину Джоковичу 
была выдана временная виза для въе-
зда в Австралию», — говорится в офи-
циальном пресс- релизе министерства.

«Считаю, это прекрасный новогод-
ний подарок, — откликнулся Новак на 
радостную для него новость. — С нетер-
пением жду возможности поехать в Ав-
стралию и, надеюсь, провести еще один 
успешный Открытый чемпионат Ав-
стралии, который исторически являет-
ся самым успешным для меня турниром 
«Большого шлема» (Джокович 9 раз вы-
игрывал турнир).

Как уже писал TW, предыдущее пра-
вительство Австралии выписало сер-
бу трехлетний запрет на въезд в стра-
ну. А  последний приезд Д жоковича 
в Мельбурн закончился громким скан-
далом. Джокович при содействии Ав-
стралийской теннисной федерации 
(Tennis Australia) в  порядке исключе-
ния визу все-таки получил и без серти-
фиката о прививке, прибыл в Мельбурн 
и даже успел приступить к тренировкам. 
Но тогдашнее правительство Австралии 
решило, что визу он получил незакон-
но и после проведения двух судебных 

слушаний (первый суд Джокович вы-
играл, а второй проиграл) победитель 
21 турнира «Большого шлема» был де-
портирован из страны. В сезоне-2022 
Джокович из-за своей принципиальной 
позиции в отношении вакцинации был 
вынужден пропустить US Open и  все 
турниры американской серии, посколь-
ку правительство США закрыло въезд 
всем не привитым.

Тем временем в июле в Австралии 
отменили правило обязательной вак-
цинации для въезжающих. Это, однако, 
не означало, что Джокович может сно-
ва обратиться за визой, поскольку за-
прет на пересечение границы для него 
оставался в силе. Свои надежды болель-
щики серба связывали с тем, что весной 
в Австралии сменилось правительство. 
При прежнем кабинете у  Джоковича 
явно не было бы шансов на возвраще-
ние в Мельбурн. Во всяком случае Ка-
рен Эндрюс, занимавшая в предыдущем 
кабинете пост министра внутренних 
дел, не далее как в октябре отмечала, 
что особое отношение к  Джоковичу 
просто потому, что он богат и знаме-
нит, «станет пощечиной» для всех, кто 
следовал установленным правилам. 
А Алекс Хоук, занимавший пост мини-
стра по иммиграции, вообще объявил 
Джоковича «знаменем сообщества про-
тивников вакцинации».

Но правительства приходят и ухо-
дят, а  Джокович уходить из тенниса 

пока точно не собирается. Новый каби-
нет Энтони Элбаниза, похоже, не зани-
мает столь твердолобую — да что там, 
просто неумную —  позицию в  этих 
вопросах. Поэтому Новак у и  выда-
ли визу, и здравый смысл, наконец-то, 
восторжествовал.

Ес ли ничего экс траординарного 
не случится, и австралийским властям 
не попадет очередная шлея под хвост, 
а  ковид в  мире продолжит затухать 
и переходить в неопасные нелегочные 
формы, то Новаку в итоге удастся вы-
ступить на Открытом чемпионате Ав-
стралии. И это будет его большая лич-
ная победа над западной бюрократией 
вообще и австралийской в частности. 
Не прогнувшись под общие, довольно 
абсурдные правила, серб фактически 
в одиночку (отдельные высказывания 
в его поддержку со стороны ряда игро-
ков погоды не сделали) боролся против 
навязанной миру тенниса обязатель-
ной вакцинации и сознательно запла-
тил титулами и призовыми, которые он 
мог выиграть в  случае повиновения 
инструкциям, ради простого человече-
ского права свободно распоряжаться 
своим телом и не колоть в него всякую 
дрянь, наспех состряпанную, не про-
шедшую все положенные проверки 
и принесшую своим производителям 
миллиардные доходы, а многим привив-
шимся — кучу самых разных побочных 
эффектов. 

Михаил Иванов

Министр иммиграции Австралии Эндрю Джайлс сообщил, 
что лично выдал сербскому теннисисту Новаку Джоковичу 
визу, позволяющую въехать по ней в эту страну.

И один 
в поле воин! 
Джоковичу 
дали визу 
в Австралию!
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Более 15 000
зарегистрированных
игроков-любителей

Более 2000
турниров

в год

Крупнейшие
выездные
турниры
в мире

любительского
тенниса

Более
30 000
матчей

в год

Более 24 стран,
где проходят

турниры серии

125
городов, 

где
проводятся

турниры
серии 

Russian Open. Турция.
2021 г. — 500 участников

Актуальное расписание
турниров смотрите
на сайте amatour.ru
+7 (926) 918-00-99

info@amatour.ru

Крупнейшая серия любительских
турниров по теннису Amatour




